
ДОРОГИ
Голосуем 
за платные 
парковки стр. 6

ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА
Наталья 
Бестемьянова: 
Кармен на льду стр. 14

СПОРТ
«Лужники»  
создают для 
побед стр. 8–9

Все чисто на Патриарших
ПОДРОБНОСТИ cтр. 6

13 января 2016 года. Председатель Молодежной палаты Пресненского района Марина Зарапова и член палаты Алексей Чехмакин обожают гулять на Патриарших прудах. Но зима — это пора конькобежцев. 
И жители Пресни, среди которых и Алексей, готовы взять лопаты, расчистить знаменитый пруд и устроить здесь, как и прежде, большой удобный каток
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ВЛАСТЬКУМИРЫ ОТКРЫТИЕЭКОЛОГИЯ

■ ВСТРЕЧА ПРЕФЕКТА ОКРУГА  
ВЛАДИМИРА ГОВЕРДОВСКОГО 
С ЖИТЕЛЯМИ ПРЕСНЕНСКОГО 
РАЙОНА ПРОЙДЕТ 27 ЯНВА
РЯ В 19:00 В ШКОЛЕ № 1240 
ПО АДРЕСУ: БОЛЬШОЙ КОН
ДРАТЬЕВСКИЙ ПЕРЕУЛОК, 3.
Тема — «О работе управы 
в сфере социальной полити-
ки, взаимодействия с насе-
лением и общественными 
объединениями граждан».

■ ВЛАДИМИРУ ВЫСОЦКОМУ 25 ЯНВАРЯ ИСПОЛНИЛОСЬ 
БЫ 78 ЛЕТ. ПО ДАННЫМ ВЦИОМА, 98 ПРОЦЕНТАМ РОССИЯН 
ЗНАКОМО ЕГО ИМЯ.
Центр столицы оставил в жизни Владимира Семенови-
ча особый след. «Где мои 17 лет?» И хором: «На Большом 
Каретном». Кстати, Высоцкий неоднократно менял 
адреса, но лишь Первая Мещанская изменила название 
на Проспект Мира, 76. Сюда после роддома и принесли 
нашего кумира. Затем здесь построили другое здание — 
в нем, кстати, находилась квартира матери поэта. «МЦ» 
совершила путешествие по памятным для Владимира 
Высоцкого местам центра  стр. 12

■ ЖИТЕЛЬНИЦА ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА, СТУДЕНТКА ПЕРВО
ГО КУРСА МОСКОВСКОГО ФИЗИКОТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 
ЕКАТЕРИНА СОЛОВЬЕВА, БУДУЧИ ШКОЛЬНИЦЕЙ, СТАЛА ПЕР
ВОЙ ИЗ РОССИЯН, ВЫИГРАВШИХ МЕЖДУНАРОДНУЮ ОЛИМ
ПИАДУ ПО ФИЗИКЕ.
Конечно, родители Ксении тоже физики и занимаются 
наукой. И время нынче для занятий физическими изы-
сканиями вполне привлекательное. И все же скрытые 
сомнения гложут. Девушка-физик? Новая Мария Скло-
довская-Кюри? Ксения — девушка скромная, но планов 
у нее множество. «МЦ» решила рассказать о некоторых 
из них и открыть столице будущее светило науки  стр. 13

■ БОТАНИЧЕСКИЙ САД 
АПТЕКАРСКИЙ ОГОРОД 
НА ПРОСПЕКТЕ МИРА УДИВ
ЛЯЕТ  ПОЧТИ КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ.
То они собрались полу-
чить большой урожай 
бананов. Или демонстри-
руют самую крупную 
кувшинку в мире. В са-
мом центре огромного 
города  стр. 10

Туристический информцентр открылся после реконструкции  стр. 3

ЭКСПЕРТИЗА
Якиманку 
очистили 
от снега стр. 7
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Сайт «Мои документы» опубликовал 27 интерактивных инструкций по получению государственных услуг

МНЕНИЕ

В последнее время 
в  Москв е  резко 
увеличилось коли-

чество общегородских 
фестивалей. 
Как и миллионы горо-
жан и гостей Первопре-
с тольной,  я  побыв а л 
в центре города на фе-
стивале «Путешествие 
в Рождество»(стр. 3). 
Пушкин взирал с пьеде-
стала на развернутый 
у подножия памятника 
городок. Камергерский 
переулок стал сказочным. 
Огромный 17-метровый 
шар на Манежной площа-
ди просто поражал, и око-
ло него стояли, открыв 
рот, дети и взрослые.  
Вот тут-то я и услышал 
ожесточенный спор,  в ко-
тором приняло участие 
сразу несколько человек. 
— Как это можно так ро-
скошно праздновать в на-
ше время, — возмущался 
солидный пожилой муж-
чина, показывая на огни 
шара. — Кризис, работать 
надо, а тут огонечки.
— Так что же сидеть смир-
но с тухлыми лицами? — 
возражал ему спортивно-
го вида парень лет 25. 
У спорящих появились 
команды поддержки. 
А я удивлялся: как мож-
но  не видеть очевидных 
вещей! На сегодня миро-
вой лидер в сфере туриз-
ма — столица Таиланда 
Бангкок. Доходы от ту-
ризма в 2014 году этого 
города составили более 
15 миллиардов долларов! 
По данным Всемирного  
совета по туризму, вклад 
отрасли в ВВП планеты 
достигает 10 процентов. 
Власти Москвы начали 
борьбу за туристов. Сто-
лице есть что показать, 
и в первую очередь это 
относится к центру горо-
да. Сегодня в Москве от-
дохнуть дешевле, нежели 
в других европейских 
столицах. Такой фести-
валь, как «Путешествие 
в Рождество», — рабочие 
места, пополнение «ко-
шелька» предприятиями 
малого бизнеса, увеличе-
ние среднего чека для ка-
фе и ресторанов. Полити-
ка города становится еще 
более современной. За-
чем же ехать на двуколке 
экономики? Не то время!

Я шагаю 
по Москве, 
сказочной 
и яркой

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Детскую городскую по-
ликлинику № 125 посе-
тил мэр Москвы Сергей 
Собянин

— Мы объявили новый кра-
удсорсинг по работе детских 
поликлиник, — напомнил 
мэр Сергей Собянин. — До 
этого мы проводили крауд-
сорсинг по взрослым поли-
клиникам, в котором при-
няли участие около 50 тысяч 
москвичей. Был выработан 
стандарт работы взрослых 
поликлиник, который ак-
тивно внедряется в Москве. 
Сейчас мы приходим к тако-
му же проекту в детском ам-
булаторном звене. С 12 ян-
варя идет регистрация на 
портале для проведения кра-
удсорсинга. Я надеюсь, что 
москвичи помогут вырабо-
тать достойный стандарт ра-
боты детских поликлиник, 
который будет включать 
в себя такие направления, 
как комфортность, доступ-
ность, качество услуг, об-
ратная связь с пациентами. 
Здесь, в 125-й детской поли-
клинике, мы заранее начали 
отрабатывать направления, 
чтобы посмотреть, какие 
варианты улучшения рабо-
ты детских поликлиник воз-
можны.
У медицинской карты прак-
тически нет шансов кануть 
в небытие — для историй 
болезней маленьких паци-
ентов создано специальное 
хранилище, в котором мож-
но быстро отыскать нужный 
документ. Молодым мамам 
и папам, которые впервые 
обратились за помощью 
в эту поликлинику, раздают 
буклеты с рекомендациями. 
Здесь работает кабинет здо-
рового ребенка для профи-

лактики заболеваний у со-
всем еще малышей и каби-
нет «здоровое детство», где 
можно получить рецепт на 
молочную кухню, справку 

для оформления в детский 
сад, спортивную секцию, 
бассейн, выпишут направ-
ление на анализы, в том 
числе для плановой госпи-

тализации. По статистике 
время ожидания в кабинете 
«здоровое детство» — всего 
5 минут.
— Конечно, многое изме-
нилось, — говорит заведу-
ющая консультативно-диа-
гностическим отделением 
детской городской поли-
клиники № 125 Рита Бити-
ева. — Отделение оснащено 
современным оборудова-
нием, работают высоко-
квалифицированные спе-
циалисты. Если раньше мы 
чаще направляли на те же 
исследования, то теперь все 
это можно сделать в наших 
условиях.
Детям и родителям от такой 
системы, по словам врача, 
одни плюсы — минимум 
затрат на лечебные про-
цедуры.

ПРОЕКТЫ

Мультики с запахом лекарств

Елена Мотренко
okruga@vm.ru

Жители смогут помочь улучшить работу детских поликлиник

13 января 2015 года. Мэр Москвы Сергей Собянин и главный врач 
городской поликлиники №125 Татьяна Васильева (слева) (1). 
Жители помогут улучшить работу детских поликлиник (2)

Наш фестиваль — удивляйся Европа!
ИТОГИ ЦИФРА

10
ПРОЦЕНТОВ. ИМЕННО 
НА СТОЛЬКО УВЕЛИЧИ
ЛИ КОЛИЧЕСТВО ТЕА
ТРАЛЬНЫХ КИОСКОВ 
В СТОЛИЦЕ
Таких результатов до-
стигли за последние пять 
лет. Об этом рассказал ру-
ководитель Департамен-
та торговли и услуг Мо-
сквы Алексей Немерюк.

Вечером в понедельник, 
18 января, мэр Москвы 
Сергей Собянин на це-
ремонии закрытия фе-
стиваля «Путешествие 
в Рождество» назвал его 
крупнейшим в Европе.

— Праздники были весе-
лыми, светлыми, и Москва 
сделала все возможное, 
чтобы они были таковыми. 
Это итог большой работы 
по созданию комфортного 
общественного простран-

ства. И оценку сделали 
сами горожане и гости сто-
лицы, — подчеркнул мэр 
Москвы.
В этом году праздничные 
мероприятия и правда по-
били все рекорды посеща-
емости. В праздничных ме-
роприятиях приняли уча-
стие около 20 миллионов 
жителей и гостей столицы. 
Каждые выходные дни его 
площадки ежедневно посе-
щали до 550 тысяч человек. 
Это на 40 процентов боль-
ше, чем в прошлом году.
Новогодние и рождествен-
ские праздники прошли 
в этом году с успехом. 

18 января 2015 года. Закрытие фестиваля «Путешествие 
в Рождество»

Власти Москвы откроют 
новый общественный 
проект «Детские по-
ликлиники», который 
будет призван модерни-
зировать систему работы 
городских медицинских 
заведений.
Проект направлен на то, 
чтобы значительно повы-
сить уровень стандарта 
обслуживания в детских 
здравоохранительных 
учреждениях. Огромное 
значение будет иметь 
именно качество работы, 
доступность поликлиник 
для горожан и информа-
ционная политика ме-
дицинского учреждения 
Москвы.

Кстати

Анна Никульникова
okruga@vm.ru
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25 января для студенток по имени Татьяна билет на каток ВДНХ будет бесплатным

Активному гражданину доверяют
ОПРОС

РЕКОНСТРУКЦИЯ

Туристический инфор-
мационный центр на 
Триумфальной площади 
снова заработал, однако 
в ограниченном режиме. 
Корреспондент «МЦ» 
отправилась в павильон 
центра, чтобы узнать, 
как продвигается ремонт 
на новом месте.

Любопытного турис та 
встречает главный специа-
лист по работе с туристами 
Ася Швыдкова в белой фор-
менной рубашке с красны-
ми погонами.
— Я помогу вам выбрать 
экскурсию, забронировать 

отель или купить 
б и л е т ы  в  т е -
атр, — начинает 
Ася, рассказывая 
о самых модных 
выставках в го-
роде. — Кроме 
того, вы можете самостоя-
тельно вызвать себе такси 
через нашу интерактивную 
панель.
Она обращает мое внима-
ние на белый планшет воз-
ле информационной стой-
ки. Рядом — всевозможные 
сувениры из значков, раз-
ноцветных открыток, со-
ветских плакатов, бумаж-
ных гидов и карт. В скором 
времени здесь 
появятся инте-
рактивные ин-
формационные 

стойки, инстама-
ты для распечат-
ки фотографий 
и магнитиков 
на холодильник, 
а также несколь-
ко широкофор-

матных экранов, которые 
будут транслировать роли-
ки с видами столицы. Но 
пока в новом павильоне 
центра все еще идет ремонт, 
хотя работы обещают за-
кончить к середине апреля. 
По словам Аси, стены будут 
украшены стикерами с ло-
готипом столицы, а пото-
лок планируется замостить 
подробной картой города.

Рай для путешественников

Анна Гусева
okruga@vm.ru

Туристический информационный центр заработал после ремонта

16 января 2015 года. Туристический информационный центр. Специалист по работе с туристами Ася Швыдкова

ЦИФРА

18
ТЫСЯЧ ЕДИНИЦ РАЗ
ЛИЧНОЙ СНЕГОУБО
РОЧНОЙ ТЕХНИКИ 
И СВЫШЕ 60 ТЫСЯЧ 
РАБОЧИХ 
задействованы в убор-
ке города от снега. 
Вывоз снега на снего-
сплавные пункты про-
ходит в круглосуточном 
режиме. 

Большинство москвичей 
(64 процента) наслыша-
ны о системе электрон-
ных референдумов «Ак-
тивный гражданин», три 
четверти пользователей 
(73 процента) доверяют 
результатам голосования 
этой системы.

Опрос проводился в декабре 
2015 года, в нем приняли 
участие около тысячи горо-
жан. Выяснилось, что каж-
дый пятый житель столицы 

(19 процентов) зарегистри-
рован в «Активном граж-
данине», еще 45 процентов 
знают о системе. Треть ре-
спондентов (32 процента) 
впервые услышали о ней от 
социологов.
При этом среди тех, кто за-
регистрирован в системе, 

«полностью доверяют» 
результатам электронных 
референдумов 34 процен-
та, «скорее доверяют» — 
39 процентов, скептически 
относятся к ним 23 процен-
та респондентов.

Станция «Румянцево» Со-
кольнической линии от-
крылась для пассажиров. 
Она стала 199-й станцией 
в московском метро.

Станция расположена на 
первой линии столичной 
подземки — Сокольниче-
ской, между станциями 
«Тропарево» и «Саларьево». 
Она находится за МКАД по 
Киевскому шоссе в юго-за-
падном направлении, на 
территории Новой Москвы, 
прилегающей к бизнес-пар-
ку «Румянцево».
Мэр Москвы Сергей Собя-
нин в конце декабря 2015 го-

да принял участие в техни-
ческом запуске станции, 
обозначив, что следующая 
станция — «Саларьево».
По словам заместителя мэ-
ра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Марата Хус-
нуллина, открытие станции 
«Румянцево» и скорый ввод 
станции метро «Саларьево» 
позволят снизить транс-
портную нагрузку в Юго-
Западном округе на 20 про-
центов.
Он отметил, что строители 
станции совершили на-
стоящий трудовой подвиг. 
Территории Новой Москвы 
были присоединены всего 
три года назад, а уже сегод-
ня сюда можно без проблем 
проехать на метро.

Последовательная работа 
по повышению надеж-
ности электроснабжения 
ведется в столице.

Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин во 
время осмотра подземно-
го коллектора подстанции 
«Первомайская». 
— Коллекторное хозяйство 
Москвы — одно из крупней-
ших в мире, около тысячи 
километров. И это большое 
хозяйство, конечно, требует 
постоянной модернизации, 
прокладки новой комму-
никации. И одна из таких 
линий, веток коллекторов, 

проложена в районе под-
станции «Первомайская», 
которая обеспечивает на-
дежное снабжение электро-
энергией востока города 
Москвы. В целом коллекто-
ры дают совершенно дру-
гую надежность снабжения 
инженерных коммуника-
ций, и с точки зрения благо-
устройства города играют 
немалую роль, — сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин.
Благодаря строительству 
коллекторов удается прово-
дить ремонт инженерных 
коммуникаций без пере-
копки улиц нашего города, 
не нужно перекрывать дви-
жение. Вся замена инженер-
ных коммуникаций будет 
проходить именно в коллек-
торах. 

В настоящее время капи-
тальный ремонт прово-
дится в 365 домах — там 
меняют основные инже-
нерные системы.

Всего до конца текущего года 
в домах будет  отремонтиро-
вано и заменено 19,1 тысячи 
систем и элементов, в том 
числе 1 тысяча 769 фасадов, 
1,6 тысячи крыш, 10 тысяч 
систем тепло-, водо-, элек-
тро- и газоснабжения.
А дреса домов, которые 
должны быть отремонти-
рованы в 2015–2016 годах, 

были сформированы по 
предложениям советов де-
путатов муниципальных об-
разований. Стоит отметить, 
что с февраля  2016 года де-
путаты будут участвовать 
в приемке и подписании ак-
тов выполненных работ.
Что касается вложения 
средств, в текущем году 
объем финансирования 
программы капитального 
ремонта в Москве составит 
48 миллиардов рублей, из 
них 15 миллиардов будет 
выделено из городского 
бюджета.
Кстати, по программе кап-
ремонта в 2015 году отре-
монтировали более 2,4 ты-
сячи лифтов. 

Открылась станция 
«Румянцево»

Коллекторы спасут 
от перекопки улиц

Отремонтируют фасады 
и крыши домов 

Кристина Довлатова
okruga@vm.ru

Мария Миронова
okruga@vm.ru

Ольга Яковлева 
okruga@vm.ru

ТРАНСПОРТ

СТРОИТЕЛЬСТВО

ПРОГРАММА

В Тверском районе участ-
ники проекта «Активный 
гражданин» определили 
тему для встреч с гла-
вой управы в 2016 году. 
44,01 процента хотят 
обсудить планы по благо-
устройству района весной. 

Кстати

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Брагин
управляющий туристическим инфор-
мационным центром на Триумфальной 
площади

Мы переехали в соседний 
павильон еще до Нового 
года. Он почти в два раза 
больше нашего старого 
места, где располагается 
магазин «Торт «Москва». 
Сейчас мы работаем 
не в полную мощность. 
Ориентировочно ремонт 
должен закончиться че-
рез полтора-два месяца. 
А пока, чтобы не мешать 
гостям столицы, все рабо-
ты ведутся исключительно 
по вечерам. 

Ксения Дорофеева
okruga@vm.ru

Все 
краудсорсинг-

проекты столицы

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Можно 
вызвать себе 
такси через 
онлайн- 
панель 
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Приложение «Парковки Москвы» напомнит жителям округа о необходимости закрыть парковочные сессии

17 января, жители дома 
13/1 обнаружили: на од-
ном из балконов просела 
плита.

Возникла опасность обру-
шения, но оперативно сра-
ботала аварийная служба 
ЦАО. Балкон быстро де-
монтировали. В результа-
те избежали отключения 
коммуникаций, не было 
и пострадавших. 

— Данный дом 1906 года 
постройки аварийным 
в установленном поряд-
ке признан не был. Мной 
дано поручение провести 
дополнительное обследо-
вание всех конструктив-
ных элементов данного 
дома, — отметил префект 
Центрального округа сто-
лицы  Владимир Говердов-
ский.   
И Московская жилищ-
ная инспекция поручила 
управляющей компании 
«Дом-мастер» провести 
техническую оценку дома.

Установка шлагбаумов 
во дворах стала одним 
из самых эффективных 
средств от заезда в них 
чужих автомобилей, за-
нимающих парковочные 
места возле дома. 

Как заявил муниципаль-
ный депутат Тверского 
района Сергей Дугин: 
«В районе много нежилых 
помещений, и их собствен-
ники бывают против уста-
новки шлагбаумов».

Выход из ситуации Сергей 
Дугин видит в создании ре-
гламента использования 
шлагбаумов на придомо-
вых территориях. Это мо-
гут быть подзаконные ак-
ты как на уровне муници-
палитетов, так и на уровне 
города в целом. Главное — 
в них необходимо четко 
прописать, в каких случаях 
на въездах во дворы можно 
устанавливать шлагбаумы, 
а в каких нет.
В первую очередь, по сло-
вам депутата Сергея Ду-
гина, надо позаботиться 
о комфорте местных жи-
телей. 

Городские детские пло-
щадки в центре города 
могут быть оборудованы 
видеокамерами.

Глава муниципального 
округа Арбатский Евгений 
Бабенко сообщил, что с та-
ким предложением депута-
ты намерены обратиться 
в Департамент информа-
ционных технологий сто-
лицы. По словам Евгения 

Бабенко, родители смогли 
бы наблюдать за проис-
ходящим на детских пло-
щадках в центре Москвы 
с помощью мобильного 
приложения:
— Они должны быть под 
видеонаблюдением. Это 
одно из предложений, с ко-
торым мы обратимся в Де-
партамент информацион-
ных технологий. 
Пресс-служба департамен-
та сообщила: ведомство го-
тово не только поддержать 
инициативу, но и запу-
стить аналогичный проект.

Дом на Старой Басманной 
взяли под контроль

Парковку у дома защитит 
шлагбаум

За малышами-сорванцами 
присмотрит видеокамера

Ксения Дорофеева
edit@vm.ru

Екатерина Петрова
okruga@vm.ru

Кристина Довлатова
okruga@vm.ru

ПРОИСШЕСТВИЕ

ИНИЦИАТИВА

ПРОЕКТ

В редакцию газеты при-
шло письмо от неравно-
душного жителя Москвы, 
которому горько смотреть 
на фасады многих зданий 
в центре столицы — они 
безнадежно испорчены... 
уродливыми граффити. 
С проверкой по указан-
ным адресам выехала 
корреспондент «МЦ». 

«В последнее время благо-
даря старанию городского 
правительства, строителей 
и коммунальных служб на-
ша столица практически 
избавилась от недостатков, 
которые раньше встреча-
лись в центре города. Но 
на место одних зол приш-
ли другие — в лице моло-
дых вандалов с маркерами 
и баллончиками с разно-
цветной краской», — него-

дует в своем письме Антон 
Полынов.
Мы отправляемся в Большой 
Спасоглинищевский пере-
улок, который, по словам 
небезразличного москвича, 
изобилует неэстетичными 
надписями. И действитель-
но, стоит нашей машине по-
вернуть с Покровки на тихую 
улицу со старинными особ-
няками, как взгляд падает на 
уродливые черные, красные, 

зеленые надписи, нанесен-
ные чьей-то рукой на фасады 
исторических памятников. 
Что это — форма совре-
менного искусства, спо-
соб странного самовыра-
ж е н и я  и л и  ж е 
п р о с т о  п л охо е 
воспитание и не-
у в а ж и т е л ь н о е 
отношение к сво-
ей собственной 
истории? 

Навстречу по переулку мед-
ленно идет женщина сред-
них лет.
— Скажите, пожалуйста, 
что вы думаете об этих «ше-
деврах на фасадах»? — спра-
шиваю я, указывая рукой на 
малопонятные черные сим-
волы, «украшающие» фасад 
великолепного строения 
нежно-розового цвета.
— Ужасно, руки бы им поот-
рывала. Вообще-то я не про-
тив красивого граффити, но 
так уродовать здания — за-
чем? — возмущается жи-

тельница пере-
улка Св етлана 
Железнякова.
В своем рассле-
довании мы ре-
шили обратиться 
к экспертам. 

ЭКСПЕРТИЗА

Граффити совесть не заменит
Фасады домов центра испортили вандалы

19 января 2016 года. Алиса 
Верникова не любит гулять 
по своему Спасоглинищевскому 
переулку, разрисованному 
вандалами (1-2)

31 мартя 2015 года. Юлия Лукьянова вместе с дочкой Полиной

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Сергей Скворцов
Начальник отдела ЖКХ 
Басманного района

Мы усиленно боремся 
с граффитистами, которые 
расписывают фасады жилых 
и нежилых зданий. За-
крашиваем их по мере по-
явления, но нам приходится 
непросто: каждое строение 
индивидуально, поэтому, 
устраняя граффити, мы мо-
жем не попасть в цвет. Это 
приводит к тому, что фасад 
теряет свою историческую 
ценность. Как правило, на-

несением граффити занима-
ются молодые люди. 

Александр 
Евангелии
Арт-критик, искусствовед, 
художественный критик

Граффити уже включено 
в конвенциональный набор 
представлений о том, что 
именно является искус-
ством.  Уже нет никаких спо-
ров по поводу того, что это 
не искусство, а хулиганство. 
Это однозначно искусство. 
Споры ведутся только по-

тому, что нужно создавать 
какую-то видимость дис-
куссии. Граффити давно 
выставляются в галереях 
и музеях. Уже и городские 
власти нанимают граффит-
чиков, чтобы они что-то изо-
бразили на фасадах зданий. 

 Карен Аперян
Председатель Молодежной 
палаты Таганского района

Наша Молодежная палата 
скоро приступит к реализа-
ции одного проекта. Вместе 

с воспитанниками детского 
дома № 4 в Таганском рай-
оне мы нанесем граффити 
на определенные стены на 
территории этого учреж-
дения. Тематика уже вы-
брана — оборона Москвы. 
Среди молодых парламента-
риев есть граффитисты-про-
фессионалы. Они сделают 
определенные контуры, 
а разукрашивать внутри этих 
контуров уже будем и мы, 
и дети. В первую очередь 
дети, потому что им эта идея 
понравилась.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

Фасады теряют ценность

Историческое 
граффити 

на домах в ЦАО

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Столичные власти выставили ансамбль корпусов детской больницы святой Ольги на акционную продажу

Посмотрите статую 
уникального царя
В наступившем 2016 году 
сайты окружных и рай-
онных газет Централь-
ного административного 
округа продолжают дер-
жать москвичей в курсе 
самых ярких событий. 
В частности, склонных 
к творчеству горожан 
пригласили на лекцию 
по изготовлению юве-
лирных изделий, а бу-
дущих музыкантов — 
в Гнесинку.

■Российская ака демия 
музыки имени Гнесиных 
готовится к проведению 
д н я  о т к р ы т ы х  д в е р е й 
(на фото). Об этом сооб-
щает газета «Арбатские 
вести» (арбатскиевести.
рф). Мероприятие запла-
нировано на 21 февраля. 
В этот день в главном кор-
пусе академии будут ждать 
абитуриентов программ 
высшего образ ов ания, 
а в учебном корпусе — аби-
туриентов среднего про-
фессионального образо-
вания. 

■От одного праздника 
к другому. Газета «Замо-
скворечье» (ГазетаЗамо-
скворечье.рф) узнала, с че-
го нужно начинать подго-
товку к Масленице. Запись 
на мероприятия, включен-
ные в развлекательную про-
грамму народного гулянья, 
открылась в Музее Есенина. 
Отмечается, что организа-

торы предложат игры для 
школьников.
■Сайт газеты «Якиман-
ка. Вчера, сегодня, зав-
тра» (Газ етаЯкиманка.
рф) сообщил москвичам 
о старте Российской неде-
ли искусств (на фото). На 
этот раз жителям столицы 
предстоит познакомиться 
с международными кон-
курсами, выставками-яр-
марками, а также посетить 
тематические лектории 
и мастер-классы.

■В Пушкинском покажут 
уникальную статую царя 
Аменемхета III, передает га-
зета «Каретный ряд» (Газе-
таКаретныйРяд.рф). Экспо-
зиция откроется 2 февраля.
■Жители Таганского райо-
на выбрали детские кружки 
(на фото) с помощью пор-
тала «Активный гражда-
нин». По итогам опроса вы-
яснилось, что 35,32 процен-
та респондентов хотели бы 
записать ребенка в студию 
иностранных языков. Под-
робнее — на сайте газеты 
«Вести Таганки» (вестита-
ганки.рф)

ИЩИТЕ НА САЙТАХ

Ирина Орехова
шеф-редактор сайтов окружных и районных газет
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Одна из самых известных 
советских гостиниц «Бел-
град» закрылась на ре-
конструкцию.

О т е л ь ,  п о с т р о е н н ы й 
в 1975 году, расположен на-
против Министерства ино-
странных дел и, конечно, 
такое соседство для трехзвез-
дочной гостиницы не совсем 
уместно. В ремонт «Белгра-
да» будет вложено 2,5 мил-

лиарда рублей. Отель станет 
четырехзвездочным. Над-
строят два этажа с панорам-
ным рестораном, несколько 
изменятся цветовая гамма, 
инженерные коммуникации. 
Количество номеров возрас-
тет в 1,5 раза — до 474.  
Однако по согласованию 
с Москомархитектурой 
внешний вид старого «Бел-
града» будет сохранен — он 
будет по-прежнему похож, 
как близнец, на своего со-
седа, гостиницу «Золотое 
кольцо». Работы должны 
быть завершены в 2017 году.

Советский отель «Белград» 
сделают престижным

Ярослав Солдаткин
edit@vm.ru

РЕОНСТРУКЦИЯ

Звон колоколов, под 
прицелом камер ледо-
вая купель с подсветкой 
и множество любопыт-
ных зрителей. На площа-
ди Революции 18 января 
прошли крещенские 
купания. В роли наблю-
дателя на месте побывал 
и корреспондент «МЦ». 

Очередь желающих оку-
нуться в ледяную воду по 
случаю праздника выстро-
илась немалая. Горожане 
стянулись к огражденной 
площадке задолго до нача-
ла мероприятия. Простые 
зрители пританцовывали 
на месте от холода и спаса-
лись горячими напитками 
благодаря ярмаркам. Толь-
ко бодрым купальщикам, 
казалось, мороз совсем не 
страшен. 
— Я участвую второй раз. 
Вообще планировал каж-
дый год окунаться, но все 
никак не мог попасть на 
такие мероприятия, — 
рассказал Владимир Сте-
пашихин. — Мне было 
интересно. Все говорили: 
«Это классно! Поехали!» 
Удалось наконец попасть 
в прошлом году в Ростов-
ской области и мне по-
нравилось. А в этом году 
друзей сагитировал тоже 
поучаствовать.
Не все горожане разделили 
энтузиазм участников. Для 
кого-то купание в зимний 
вечер — целое испытание. 
— Нет, что вы, я не буду 
окунаться! — рассмеялась 
Галина Дунь. — У меня дух 
захватывает! Я однажды по-
пробовала и замерзла, ста-
ла как труп сразу же. При-
чем я не зимой окуналась, 
а летом в Крыму. Это был 
Топловский монастырь, 
там на улице стоит купель. 
Я окунулась один раз, если 
бы окунулась второй — про-
сто бы не выплыла оттуда. 
А для кого-то купания на 
площади Революции стали 
своеобразным дебютом. 
— Мы первый раз, — при-
зналась москвичка Мария 
Миненкова. — До этого 

только летом искупались 
в купели. Мне кажется, здесь 
такие новогодние ощуще-
ния! Все очень здорово. 
Девушка серьезно подошла 
к вопросу и на следующий 
день запланировала отпра-
виться на службу. 

— Кстати, прощение гре-
хов — это языческая тра-
диция. Некоторые люди ду-
мают, что искупался и все, 
сразу за все прощен, — от-
метила Мария. 
— Мы уже с тарожилы 
и просто поддерживаем 

традицию. Участвуем в ку-
паниях с 1991 года, — за-
явил Дмитрий Животов. 
Он пришел поучаствовать 
вместе с семьей. По словам 
Дмитрия, никакой специ-
альной подготовки у них 
нет. Никто не закаляется 

и не моржует. Однако холо-
да не пугают участников. 
— У нас есть шерстяные но-
сочки, тапочки, — отметил 
Дмитрий. — А вы знаете 
такое выражение «обжи-
гает»? Вот когда вы выхо-
дите из купели, чувствуете 
только холодный пол, а это 
можно нейтрализовать та-
почками.
Рядом морально готовился 
к погружению в ледяную во-
ду и его сын Виктор Алтухов. 
Чин освящения воды начал-
ся ближе к 10 вечера. Десят-
ки гаджетов с камерами тут 
же взмыли вверх. Обряд 
провел клирик Богоявлен-
ского кафедрального собо-
ра иерей Алексей, и нача-
лись крещенские купания. 
Первыми в воду невозмути-
мо погрузились две хрупкие 
девушки.
Среди именитых гостей 
в купель приехал опустить-
ся даже Владимир Жири-
новский. Вылезая из воды 
и источая пар, политик 
крикнул, что свиной грипп 
после такого москвичам 
точно не грозит. Судя по 
уверенности и спокой-
ствию крещенских купаль-
ников, это чистая правда. 

ТРАДИЦИЯ

Вода обжигает и лечит
Праздник Крещение Господне прошел на площади Революции

Анна Никульникова
okruga@vm.ru

18 января 2016 года. Клирик 
Богоявленского собора иерей 
Алексей (1). Москвичка Мария 
Миненкова (2)

1

2

Хрупкие девушки первыми 
окунулись в купель 
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Любимый каток жите-
лей Пресни на Патриар-
ших прудах в этом году 
не работает. В ситуации 
попыталась разобраться 
корреспондент «МЦ» 
вместе с председателем 
молодежной палаты рай-
она Мариной Зараповой.

Патриаршие пруды помнят 
многое. Здесь встречались, 
влюблялись и грелись ча-
ем в ярмарочных будках 
москвичи много веков. По 
аллеям сквера прогуливал-
ся Алексей Толстой, рядом 
жил Александр Пушкин, 
они вдохновляли Михаила 
Булгакова, а на замерзшем 
пруду катались на коньках 
дочки Льва Толстого.
Сейчас на пруду плотным 
слоем лежит белоснежное 
одеяло колких снежинок.
— Молодежная палата на-
блюдает за тем, как рабо-
тают бесплатные, «хоккей-
ные» катки в городе — недо-
четы отправляем организа-
ции, которая обслуживает 
их, — вводит в курс дела Ма-
рина Зарапова. — В конце 
ноября жители встречались 
с главой управы Алексан-
дром Михайловым, мы об-
суждали работу катка.
Дело вот в чем: раньше 
прокат коньков, горячие 

напитки и музыкальный 
аккомпанемент москвичам 
организовывала компания-
спонсор, которая этой зи-
мой финансы не выделила. 
Пресненцы разделились: 
кто-то хочет по-прежнему 
скользить по льду на конь-
ках, а некоторым жителям 
ближайших домов громкая 
музыка мешает спать. Впро-
чем, тех, кому каток нужен, 
больше.
— Я родилась в 1946 году 
и выросла здесь, в юности 
на катке бывала каждый 
вечер, — рассказывает жи-
вущая неподалеку внучка 
известного российского 
лингвиста Нина Фортуна-
това. — Помню, в 1960-е 

на Патриарших выдавали 
красивые белые ботиночки, 
девчонки ходили и любо-
вались. Нина Фортунатова 
уверена: жителям было бы 
очень приятно, если бы бы-
лую атмосферу Патрикам 

вернули. С ней согласна 
и Ева Василевская, лучшая 
подруга которой — Карина 
Варданян — встретила на 
Патриарших первую лю-
бовь.
— Она, тогда еще восьми-
классница, как-то сильно 
упала на льду и подвернула 
ногу. А до дома ее проводил 
молодой человек, за которо-
го она потом вышла замуж.
Управа получила сотни пи-
сем с просьбами снова орга-
низовать в этом году каток. 
Нашлись и те, кто не только 
жаловался на отсутствие 
льда для катаний, а взял в ру-
ки лопаты и пошел очищать 
площадку от снега. Среди 
таких и член молодежной 

палаты Алексей 
Чехмакин.
— Я здесь всю 
жизнь катался 
и буду катать-
ся,  — ув еряет 
Алексей. — По-
сле работы ча-
с т е н ь к о  с юд а 
прихожу.
Н а  р а с ч и с т к у 
в  о д и н о ч к у 
у Алексея уходит 
около часа. А вот 
если к активисту 

присоединяются друзья, де-
ло идет гораздо быстрее.
— Управа уже взяла каток 
под контроль, и «Жилищ-
ник» будет им занимать-
ся, — успокаивает Марина 
Зарапова. 

Центральная библиотека № 15 научит посетителей противостоять обидчикам 21 января

Тема платного парко-
вочного пространства 
по-прежнему остается 
в центре внимания 
общественности. Кор-
респондент «МЦ» 
встретилась с председа-
телем Совета депутатов 
Мещанского района 
Александром Закуски-
ным и узнала, чем опыт 
Центрального округа по-
лезен другим округам.

В Центральном округе 
парковочное простран-
ство стало платным еще 
в 2012 году. Местные му-
ниципальные депутаты по 
праву считают себя перво-
проходцами в вопросах 
существования в новых ус-
ловиях. Как признался «Мо-
скве Центр» Александр За-
кускин, депутаты Мещан-
ского района научились 

отстаивать свои интересы 
перед столичным Департа-
ментом транспорта. 
— Я бы советовал депар-
таменту и депутатам дру-
гих районов приглядеться 
к опыту тех первых лет, — 
говорит он. — Тогда это 
в се прорабатыв а лось, 
были встречи с жителя-
ми в Мещанском районе, 
в управе, были обсуж-
дения. Как итог, жители 
центра оказались готовы 
к платным парковкам и на 
момент введения выступа-
ли в целом за такие изме-
нения. Сейчас чаще всего 
к вопросам проработки 
нововведения относятся 
крайне небрежно, мнения 

жителей не учитываются. 
В свое время нам удалось 
этого избежать. 
Депутат уверен, что где-то 
парковка нужна, а где-то — 
совсем нет. И понять это 
можно, имея время на раз-
говор с жителями. 
— Жителей больше всего 
пугает, когда их просто 
ставят перед фактом, — за-
мечает депутат. 
Вопреки сложившемуся 
стереотипу о невозможно-
сти диалога с Департамен-
том транспорта Закускин 
привел случай, когда ве-
домство послушало депу-
татов. Речь идет о введении 
платной парковки в Боль-
шом Сухаревском переул-
ке по обеим сторонам. 
— Для понимания, более 
десяти домов оказались 
без прилегающей террито-
рии, — говорит депутат. — 
У нас в переулке стоят два 
одинна дцатиэтажных 
многоквартирных жилых 
дома, и двора у них нет. По-

лучилась настоя-
щая конфликтная 
ситуация — жи-
тели не зна ли, 
где парковаться. 
Решение вопроса 
затянулось аж на 
два года! Депар-
тамент работает 
с неохотой. Я лич-
н о  з а н и м а л с я 
этим. В итоге пар-
ковка разрешена 
на одной стороне. 

Однако вопросы еще оста-
ются — в районе есть це-
лый ряд улиц, где вдоль жи-
лых домов запрещена пар-
ковка, а на другой стороне, 
где стоят офисные здания,  
напротив, разрешена. 
— Это частично Мещан-
ская улица и Грохольский 
переулок, — перечисляет 
депутат. — И жители спра-
шивают: почему так? Де-
путаты Мещанского райо-
на — это проводники меж-
ду москвичами и органами 
власти. Мы слышим все во-
просы москвичей и прора-
батываем их досконально. 
Как центральный район 
понимаем, что на нас будут 
равняться другие. 

Равнение на Мещанский: 
парковки созданы с умом

Анна Бояринова
okruga@vm.ru

ТРАНСПОРТ

21 октября 2015 года. Председатель Совета депутатов 
Мещанского района Александр Закускин

АКТИВНЫЕ ЖИТЕЛИ

Чисто на Патриарших прудах

Наталья Беликова
okruga@vm.ru

Молодежная палата Пресненского района решила вернуть каток жителям

13 января 2016 года. 
Председатель молодежной 
палаты Пресненского района 
Марина Зарапова и член палаты 
Алексей Чехмакин сами решили 
очистить площадку от снега

Жители 
взяли лопаты 
и очистили 
площадку 
от снега 

Платными 
стоянками 
можно 
и нужно 
управлять 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Павел 
Гнилорыбов
москвовед

Каток на Патриарших 
прудах в свое время спас 
район от уничтожения. 
Прудов было три, один 
из них закопали. Патриар-
ший еще в конце XIX века 
тоже хотели убрать. Тогда 
это считалось грязной лу-
жей. А каток там появился 
в 1870-е годы, и жители 
сразу полюбили это место. 
Также любили здесь бы-
вать и сестры Цветаевы.

С 16 января на ледовом 
катке «Олимпийский» 
московские вожатые бу-
дут проводить бесплатные 
уроки по катанию на конь-
ках, мастер-классы 
и игры для детей. Занятия 
будут проходить каждую 
субботу. Принять участие 
в них смогут дети в воз-
расте 6–12 лет. Программа 
рассчитана на два часа.

Кстати
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Движение по Рязанскому переулку от Басманного до ул. Новорязанской, 8, станет односторонним с  8 февраля 

На прошлой неделе мощ-
ный снегопад обрушился 
на столицу. Какие ресур-
сы задействовали комму-
нальные службы района 
Якиманка, чтобы успешно 
бороться с последствиями 
разыгравшейся стихии, 
выяснял корреспондент 
«МЦ».

Вот я и в кабине снегоубо-
рочной машины. Глаза раз-
бегаются от множества раз-
ноцветных кнопок — и каж-
дая за что-то отвечает. Одна 
управляет щеткой, другая 
регулирует скорость пере-
движения, третья помогает 
ловко маневрировать транс-
портным средством.  И толь-
ко я начинаю осваиваться, 
пора освобождать комфор-
табельное кресло и покидать 
теплую кабину.
Спускаюсь по ступенькам 
на заснеженную дорожку 
в одном из дворов на улице 
Большая Якиманка. Сейчас 
мое место займет профес-
сиональный водитель, ко-
торый примется за очистку 
территории от снежных за-
носов на малом погрузчике  
Ant. Именно в его кабине 
я и провела несколько ми-
нут с разрешения начальни-
ка ГБУ «Жилищник» района 
Якиманка Игоря Егоркина.
К слову, он собран, спокоен 
и рассудителен. Самая мощ-
ная снежная буря этой зимы 

не смогла выбить из колеи 
опытного коммунальщика.
— О стихии нас предупре-
дили заранее. Примерно за 
пять часов до начала сне-
гопада мы получили пред-
упреждение из городского 

штаба о том, что в этот день 
синоптики прогнозируют 
аномальное количество 
осадков, — рассказывает 
Игорь о ходе событий.
Схема дальнейших дей-
ствий уже хорошо отла-
жена — сразу после пред-
упреждения сотрудники го-
сударственного бюджетного 
учреждения «Жилищник» 
незамедлительно присту-
пают к подготовке техни-
ки, без которой дворникам 
в обильный снегопад не 
справиться. Они проверяют 

топливо и тщательно осма-
тривают транспорт — нет 
ли каких-либо поломок, не 
стерлась ли щетка.
— Сам по себе наш район не-
большой — он насчитывает 
всего 83 дворовых террито-
рии. Поэтому мы обходимся 
десятью единицами техни-
ки. У нас есть малые погруз-
чики, средний погрузчик 
Kramer, КамАЗы. В штате 
трудятся порядка 100 двор-
ников, которые знают, как 
вести себя в экстренных си-
туациях, — добавляет Игорь.

По его словам, когда снег 
идет непрерывно, дворни-
ки принимаются за работу 
только через 3–4 часа по-
сле начала снегопада. Так, 
на прошлой неде-
ле работа кипела 
с 21 часа вечера 
до 24 часов ночи. 
Только за одни 
сутки было вы-
везено порядка 
300 кубометров 
снега.
— На самом деле мы не име-
ем права проводить работы, 

производящие шум, с 23 ча-
сов вечера до 7 часов утра. 
Но для экстренных случаев 
предусмотрена оговорка — 
к примеру, при обильных 
снегопадах время может 
корректироваться, — объ-
ясняет начальник отдела по 
содержанию дворовых тер-
риторий ГБУ «Жилищник» 
Андрей Тараскин.

Он добавляет, 
что стать води-
телем одного из 
транспортных 
средств для убор-
ки снега просто 
так нельзя. Пред-
варительно не-

обходимо пройти обучение 
в автошколе в течение трех 
месяцев и сдать экзамен.

ЖКХ

Коммунальные 
спасатели

Владимир 
Сергеев
Заместитель 
директора подрядной 
организации 
ООО «Ситиплюс» по ЦАО

В настоящее время 
на 11 снегоплавильных 
пунктах эксплуатируется 
техника в количестве 
25 единиц, суммарная 
мощность утилизации 
которых теоритически 
составляет 53 000 ку-
бических метров снега 
в сутки. Учитывая, что 
площадки для склади-
рования снега были за-
биты до отказа в первую 
же ночь обильных осад-
ков, снегоплавильные 
пункты продолжают  
ежесуточно принимать 
от 25 до 35 тысяч кубов 
снега.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Корреспондент «МЦ» протестировала 
снегоуборочную машину

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Бочаров
начальник отдела благоустройства 
и содержания дворовых территорий 
управы Тверского района

Для уборки снежных за-
носов мы активно исполь-
зуем  такую снегоубороч-
ную технику, как тракторы 
и малые погрузчики. 
Всего на линию выходят 
девять единиц техники 
и 480 дворников. В пери-
од с 1 января 2016 года 
силами государствен-
ного бюджетного уч-
реждения «Жилищник» 
было вывезено 3600 
кубометров снега. Кроме 
того, в уборке террито-
рии Тверского района 
участвует и открытое 
акционерное общество  
«МОСГАЗ». 

Как происходит 
утилизация снега 
с улиц нашего города

Доставка к сне-
гоплавильному 
пункту

Cнежная масса попадает 
в снегоплавильную камеру  

Сбор снега 
на улицах города

Весь мусор, осевший 
на дне камеры, 
в дальнейшем вывозят 
на мусорные полигоны

Туда подается 
сточная вода 
(температура 
16–18 градусов)

Растаявший снег 
фильтруется в песколовке, 
после чего выводится в сток 
городской канализации

Снежная масса 
пропускается 
через сепараторы-
дробилки — для 
ее измельчения 
и отсеивания 
крупного мусора 

За сутки из района вывезли 
более 300 кубометров снега 

1

14 января 2016 года. Снегоуборочную технику осваивает 
корреспондент «МЦ» Екатерина Богданова (1).  Дворник ГБУ 
«Жилищник» Геннадий Иванов чистит снег во дворах района 
Якиманка (2)

2

Сколько снега 
убрали в каждом 

районе ЦАО

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Екатерина Богданова
okruga@vm.ru
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Трехуровневую систему контроля качества уборки запустили на Таганско-Краснопресненской линии метро Историческое здание по улице Солянке отреставрируют и разместят  офисные помещения
ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Работы на нашей ле-
гендарной и главной 
арене страны идут 

ударными темпами. Пери-
одически бываю на стройке 
и лично вижу, как идет стро-
ительный процесс.
Несколько раз приезжала 
и комиссия из Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА). Они тоже под впе-
чатлением от того, какими 
станут «Лужники». 
Впрочем, такая реакция за-
рубежных футбольных чи-
новников для меня неудиви-
тельна. Ведь в 2008 году здесь 
прошел финал Лиги чемпио-
нов — самого престижного 
клубного турнира Европы, 
да, пожалуй, и всего мира. 
И организация этого меро-
приятия получила высшую 
оценку. А ведь тогда был про-
веден только косметический 
ремонт — заменили поле, 
сделали сектор для инвали-
дов, расширили пресс-центр. 
Кроме футбола в 2013 году 
также на высшем уровне 
на главной арене провели 
чемпионат мира по легкой 
атлетике. 
Сейчас же перемены будут 
масштабные, и арена вну-
три (внешний фасад оставят 
тем же из-за архитектурной 
ценности) изменится до не-
узнаваемости. Думаю, что 
все это оценят. И я считаю, 
что «Лужники» станут самой 
современной и комфортной 
ареной мира. 
Я бываю на разных стадио-
нах и могу сравнивать. В Бра-
зилии знаменитую «Марака-
ну» реконструировали и об-
новили к чемпионату мира 
2014 года, строили и другие 
арены. Но у нас чемпионат 
мира пройдет в 2018 году, 
поэтому все будет еще лучше 
и современнее. 
Очень мне нравились рань-
ше европейские стадионы,  
но опять же считаю, что рос-
сийские  арены будет лучше, 
современнее
И сейчас мы говорим толь-
ко о Москве, и об одной аре-
не. А ведь будут стадионы 
и в других городах. Испан-
цы, кстати, считают, что и их 
легендарные «Сантьяго Бер-
набеу» в Мадриде и «Камп 
Ноу» в Барселоне также бу-
дут уступать современным 
«Лужникам». Понятно, что 
мы учитываем весь опыт на-
ших зарубежных коллег, да 
время на месте не стоит. 

Арена станет 
самой 
комфортной 
в мире

Виталий Мутко
министр спорта России

20092009

Стадион 
«Лужники»

092009Излучина 
Москвы-реки

Южное спортивное ядро 
(тренировочное поле)

Северное спортив-
ное ядро (трениро-
вочное поле)

Малая спор-
тивная арена

Центральные кассы

Олимпийский 
комплекс

Лужнецкая эстакада

Хамовнический Вал

Мост «Лужники»

Музей спорта 
«Лужники»

                 Воробьевская наб.
            Луж

нецкая наб.

            Лужнецкая наб.

ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ

ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ

СПОРТИВНАЯ

Смотровая площадка 
на Воробьевых горах

«Лужники» — царь всех 
стадионов

Зоны для болельщиков
В скайбоксах интерьеры будут дополнены черно-белыми 
фотографиями «Лужников» и спортивных событий, 
проходивших на арене в разные годы, а также экспо-
натами из музея арены. Появится уникальная система 
пешеходных лестниц, это позволит распределить поток 
посетителей и упростит их передвижение внутри арены. 
Болельщики смогут беспрепятственно попасть в любую 
точку стадиона в зависимости от мероприятия

Футбольное поле 
Благодаря его устройству и современным 
технологиям есть возможность поддер-
живать газон в оптимальном состоянии 
в любую погоду

Конструкция крыши 
Крышу нарастят на 11 метров. Она пре-
вратится в так называемый единый 
медиафасад, на котором во время 
матчей будет осуществляться теле-
трансляция. Картинка будет видна 
автомобилистам и пешеходам на Во-
робьевых горах, Третьем транспортном 
кольце и с Комсомольского проспекта

Аллеи событий
На обновленном стадионе 
«Лужники» появится несколь-
ко так называемых аллей. 
К  примеру, на Исторической 
аллее будут демонстрировать-
ся логотипы событий, происхо-
дивших на Большой спортив-
ной арене в разное время

Реконструкция фасада 
Принято решение сохранить исторический 
облик легендарного стадиона. Сами стены 
здания будут очищены, отремонтированы, 
а их цветовая гамма останется привычной 
светло-песочной. На фасаде разместят полу-
прозрачное панно, которые напомнят москви-
чам и гостям столицы о самых знаменательных 
спортивных достижениях страны. 
Вместо стекла фасад украсят вставками из пер-
форированного металла с изображениями 
на спортивную тему. Схожим образом стро-
ители оформят и верхний фриз — там будут 
металлические кассеты из перфорированного 
металла. Разнообразные изображения зададут 
динамику и создадут характер нового фасада

23 декабря 1954 года правительство СССР приня-
ло решение о сооружении в Лужниках большого 
московского стадиона. Проектирование стадиона 
в составе спортивного комплекса «Лужники» 
началось в январе 1955 года, строительство — 
в апреле того же года, а 31 июля 1956 года уже 
состоялось его торжественное открытие.
В 1980 году стадион стал одним из важнейших 
мест проведения летних Олимпийских игр. 
Именно отсюда под грустную песню улетал 
в ночное небо олимпийский мишка, вызывая 
у зрителей слезы.
Первоначально вместе со всем спорткомплексом 
стадион носил имя Ленина (в то время Централь-
ным стадионом им. В. И. Ленина назывался 
не стадион, а весь спорткомплекс). Весной 
1992 года государственное предприятие, вклю-

чающее спорткомплекс, было приватизировано, 
а к июню было официально убрано упоминание 
имени В. И. Ленина из названия. 
12 мая 1999 года на этом стадионе был разыгран 
финал Кубка УЕФА. В матче встретились ита-
льянская «Парма» и французский «Марсель». 
Этот футбольный матч стал первым финалом 
европейского клубного турнира, прошедшего 
в  России.
21 мая 2008 года на стадионе «Лужники» про-
шел первый в России и самый восточный за всю 
историю финал Лиги чемпионов УЕФА. Играли 
английские «Челси» и «Манчестер Юнайтед». 
22 мая УЕФА присвоил стадиону «Лужники» ста-
тус «элитного» стадиона.
В 2018 году «Лужники» примут финал чемпиона-
та мира по футболу.

Периметры безопасности 
Новейшие системы безопасности и видеонаблюдения будут 
сканировать территорию стадиона, выявлять потенциальные 
угрозы и фиксировать нарушения. Система будет включать 
более 1200 камер, она основана на принципе автоматиче-
ской идентификации посетителей и сотрудников и сможет 
моментально отследить перемещение любого человека 
на территории

Полное переустройство стадиона
Обновленный стадион «Лужники» сможет 
вместить до 81 тысячи зрителей, кроме того, 
создадут около 5 тысяч мест для автомо-
билей.
Трибуны приблизят к игровому полю и изме-
нят углы их наклона. При этом увеличат пло-
щади подтрибунных помещений с 87 тысяч 
квадратных метров до 166 тысяч квадратных 
метров. Для полного укрытия трибун будет 
нарощен козырек на 8–20 метров.
Реконструкция предполагает открытие двух 
современных медиацентров. 
Газон футбольного поля сделают из нату-
ральных материалов, а футбольные ворота 
оборудуют новейшей системой фиксации 
гола

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Бочкарев
Руководитель Депар-
тамента строительства 
Москвы

Трибуны обновленного 
стадиона «Лужники» бу-
дут представлять собой 
два яруса, расположен-
ных под крутым углом. 
Их будет разделять пояс 
из 100 скайбоксов (ложи 
повышенной комфорт-
ности). Каждый ярус три-
бун представляет собой 
сборную железобетонную 
конструкцию, состоящую 
из 6 тысяч элементов. 
Также продолжается со-
оружение монолитного 
железобетонного каркаса 
стадиона. Уже в конце 
января — начале февраля 
будущий скелет стадиона 
будет готов. 

О 

ИСТОРИЯ СТАДИОНА
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Ботанический сад МГУ 
восхищает посетителей 
экземплярами дивной 
красоты и манящим 
ароматом экзотических 
растений. Как ухажива-
ют за редкими видами 
работники «Аптекарского 
огорода», выяснял корре-
спондент «МЦ».

Говорят, что растения не 
живые, а потому лишены 
возможности видеть и чув-
ствовать. Правы ли ученые? 
Разумеется, они ошибаются, 

готова поспорить 
с о  с в е т и л а м и 
науки главный 
агроном Бота-
нического сада 
Надежда Григо-
рьева: 
— Нужно полностью посвя-
тить растениям свою жизнь, 
а иначе ничего не получит-
ся — они зачахнут, сколько 
за ними ни ухаживай. Имен-
но любовь и спасла наш сад 
в годы Великой Отечествен-
ной войны.
Когда Надежда пришла ра-
ботать агрономом в Бота-
нический сад в 1978 году, 
то еще застала поколение 
садовников, которые бе-

регли его в войну, 
гася  фугасные 
бомбы и рискуя 
жизнями. А сей-
час здесь трудит-
ся целая бригада 
опытных специ-

алистов, которые относятся 
к растениям, как к живым 
существам.
— Удивительно, есть работ-
ники, которые все для них 
делают — поливают, под-
кармливают, лечат, но это 
происходит ... как будто без 

души, просто по инструк-
ции. И тогда растения начи-
нают капризничать, не цве-
тут или заболевают, — гово-
рит Надежда Григорьева. 
Если садовники видят, что 
какой-то экземпляр прибо-
лел, его незамедлительно 
отправляют в лазарет или 
начинают лечить на ме-
сте — в случае с большими 
экземплярами. Как мини-
мум месяц больного «ставят 
на ноги». Его обрабатывают 
необходимыми стимулято-
рами и держат под особым 
наблюдением. Первый по-
казатель того, что растение 
пошло на поправку, — по-
явление молодого прироста.

Член пони-клуба городского зоопарка Мария Муралева возглавила рейтинг по драйвингу     ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

ТЕХНОЛОГИЯ

И даже кактусы живые

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Главный агроном: Любовь спасла сад во время Великой Отечественной войны

При правильном уходе 
и бережном отношении  
кактусы цветут круглый 
год.

Астрофитум многорыль-
цевый — самый известный 
вид из рода Астрофитум.  
Этот кактус был популярен 
с момента своего откры-
тия в 1837 году и ввозился 
в Европу в больших коли-
чествах. Но только спустя 
несколько десятилетий 
агрономы обратили вни-
мание на то, что различные 

экземпляры значительно 
отличаются друг от дру-
га. Первые упомина-
ния о точных местах 
п р о и з р а с т а н и я 
относятся к 1920–
1930-м годам. Для 
того чтобы этот вид 
зацвел, нужно много 

потрудиться. Однако при 
определенной температу-
ре, достаточном количестве 
света, правильно подобран-

Звезда пустыни 

Ксения Дорофеева
okruga@vm.ru

ФАКТ

 Астрофитум многорыльцевый — один 
из самых знаменитых кактусов на планете. 
Место обитания — южные штаты США 

На станции метро 
«Комсомольская» по-
селилась… птица. 
Корреспондент «МЦ», 
заручившись советами 
орнитолога, отправи-
лась спасать пернатого 
гостя.

Из-за шумного соседства 
с Казанским и Ярослав-
ским вокзалами этот ве-
стибюль станции рабо-
тает только для выхода. 
Однако один пернатый 
пассажир здесь, в пави-
льоне, на особых правах.
— Скворец залетел к нам 
в ноябре, — охотно рас-
сказывает сотрудник ин-
женерной службы метро-
станции «Сокольники» 
Анатолий Беженов. — 
С тех пор он непременно 
дежурит вместе с нами. 
Причем предпочитает ве-
чернюю смену с 16 часов.
Мы дождались 16:15. 
Вместе с орнитологом 
Лидией Каташук ищем 
убежище летучего со-
трудника.
— Пространство между 
потолком и люстрой — 
идеальное место для от-
дыха птицы, — показыва-
ет Лидия. — Скворцу бы 
пищи побольше и поилку!
Кс тати,  д ля питания 
скворца подойдет ко-
шачий корм в гранулах. 
Корм купили в зоомага-
зине. Для поилки при-
способили дно от бутыли. 
Скворец вернулся в срок.
— В метро постоянное ос-
вещение — думаю, у пти-
цы сбились ритмы, — го-
ворит орнитолог. — Бу-
дет лучше ее поймать 
и оставить на передержку 
до весны.

Пернатый 
гость шумной 
подземки

Анастасия Ассорова
okruga@vm.ru

ЗВЕРЬЕ МОЕ

Все растения 
«Аптекарского 

огорода»

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ной подкормке и бережном 
обращении кактус цветет 
и поражает  своими велико-
лепными цветками. Кстати, 
крапинки на стебле астро-

фитума — это микроско-
пические тонкие воло-
ски, которые имеют 
способность впиты-
вать влагу. Именно 

поэтому с астрофиту-
мами надо обращаться 

осторожно, чтобы не сте-
реть волоски-крапинки. 

Кстати, любопытный факт: 
один из видов этих кактусов 
произрастает в окресностях 
Тулы. Только не нашего го-
рода оружейников, а  на юге 
США. 
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Ботанический сад был 
основан Петром Первым 
в 1706 году на тогдашней 
северной окраине Москвы 
(за Сухаревой башней): 
на это место из-под стен 
Кремля был перенесен 
огород для выращивания 
лекарственных расте-
ний — отсюда и появилось 
его название. По легенде, 
Петр лично посадил в но-
вом огороде три хвойных 
дерева — ель, пихту 
и лиственницу — «для на-
ущения граждан в их 
различии», — из которых 
последняя жива до сих 
пор. В сентябре 2016 года 
сад будет отмечать свое 
310-летие. 

СПРАВКА

Родина растения — 
Тула... на юге США 

25 декабря 2015 года. Куратор кактусной оранжереи Алексей Корнейчук поливает своих питомцев 
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На проходящую с 9 января по 8 февраля ярмарку меда в Гостином Дворе приглашаются волонтеры

Последнее время волон-
терские проекты приоб-
ретают все большую по-
пулярность. О том, какую 
необычную волонтерскую 
программу выбрал для 
себя житель Централь-
ного округа Константин 
Берков, узнал корреспон-
дент «МЦ».

За спиной остаются сотни 
километров. Удивительные 
пейзажи  следуют один за 
другим, меняя представле-
ние человека о красоте и за-
ставляя по-новому взгля-
нуть на свой привычный 
мир. Еще несколько часов 
езды, и первый автомобиль, 
наконец, останавливается. 
Взору людей открывается 
необыкновенной красоты 
деревянная церковь.

— Несколько лет назад 
я и мой друг случайно уви-
дели сайт «Общее дело», 
среди проектов которого 
меня заинтересовал один — 
связанный с восстановле-
нием деревянных церквей 
на Крайнем Севере, — рас-
сказал 28-летний руково-
дитель проектной группы 
Константин Берков.
Молодые люди нашли фото-
графии церквей, их опи-
сание, прочитали от-
зывы тех, кто уже за-
нимался работами 
восстановительно-
го характера.
— Проекту всего 
девять  лет, в нем 
участвует в основ-
ном молодежь. 
Мой друг настоль-
ко загорелся идеей, 
что уже через неде-
лю отправился на ма-
шинах с волонтерами 
в Архангельскую область. 
Вернулся совершенно дру-
гим человеком, которого 
до глубины души поразило 
увиденное, — улыбается 
Константин.
В следующую экспедицию 
молодой человек поехал 
уже вместе с другом — в Ар-
хангельскую область и ре-
спублику Карелия.
— Церкви обычно находят-
ся рядом с заброшенными 

деревнями, где живет всего 
несколько семей — дачни-
ки да бабушки с дедушками. 
Волонтеры заранее прора-
батывают маршрут, выби-
рают церкви и на несколь-
ких машинах отправляются 
в дальнюю дорогу. На убор-
ку одного храма уходит 2–3 
дня. Приезжие вычищают 
скопившийся за 80–90 лет 
мусор, меняют сгнившие 
доски и кроют крышу рубе-
роидом или другим мате-
риалом. Очень важно най-
ти общий язык с местными 
жителями. 
—  Происходят удивитель-
ные случаи, когда местные 
жители начинают подклю-
чаться к работе, — добавля-
ет Константин. — Доходит 

до того, что из леса(!) выхо-
дят плотники и начинают 
нам помогать. После наве-
дения порядка оставляем 
эту информацию на сайте. 
Москвичи откликаются.  
Часто.
Хотите стать волонтерами 
и помочь  в центре, ведь дел 
много. Объединяйтесь!

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

19 декабря 2015 года. 
Константин Берков — 
житель Таганской 
района в пятом 
поколении. Рисует 
акварели, занимается 
серьезной проектной 
деятельностью. 
Сначала 
реконструкция 
безымянных 
церквей была для 
него экзотическим 
хобби. А сейчас 
это образ жизни — 
без этих ежегодных 
поездок, мозолей 
на руках он не мыслит 
жизни (1). Москвичи 
практически заново 
восстанавливают 
маленькую, 
церквушку  
в Архангельской 
области. Следующим 
летом он, конечно,  
снова поедет 
в глубинку (2–4)

ДОБРОЕ ДЕЛО

Деревянное чудо 
Крайнего Севера
Активист восстанавливает заброшенные церкви 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отец Сергий 
(Круглов)
священник Храма 
Воскресения Словущего 
на Успенском Вражке

Волонтер должен не 
просто ездить в разные 
места и принимать участие 
в каких-то мероприятиях, 
а чувствовать, что это спо-
собствует его духовному 
росту. Хочу отметить, что 
такие поездки всегда начи-
наются с благословения — 
без этого никак. К нам 
в храм тоже очень часто 
обращаются волонтеры 
с предложением помочь. 

Важно найти общий 
язык с местными 
жителями 

2

3

4

МЫСЛИ

Вот скажите, можно ли 
любить дом? Кто-то 
мгновенно отреаги-

рует и даже возмутится: ну 
что за глупость, ей-богу. Ни 
смысла, ни толку нет в люб-
ви к предмету неодушевлен-
ному, да еще и тебе полно-
стью не принадлежащему. 
Понятное дело — дача. 
Своя! Вот ее и любите! 
А кто-то не задумываясь ска-
жет: конечно, можно. И не 
просто можно, а нужно! Это 
нормально — любить место, 
в котором живешь. Скучать 
по окнам-глазам, вспоми-
нать их во время долгого 
отсутствия, тосковать по 
знакомому, родному запаху 
квартиры, трелям звонка...
У жильцов дома № 2а на 
Смоленской набережной 
в этом году — большой сов-
местный день рождения. 
Потому что юбиляром стал 
дом — ему 60. Он не юн, но 
и не стар, за годы жизни не 
раз болел, но потом выздо-
равливал. Он многое пом-
нит о тех, кого уже нет, при-
нимает новых жильцов, а те 
уж сами смотрят, влюблять-
ся им в его особую атмосфе-
ру или «просто жить». 
Долгое время тем не менее 
ощущения «своего» дома 
у жильцов не было. До этого 
ли, мы же все — в суете! Но 
что-то меняется. И к Ново-
му, юбилейному для дома 
году ТСЖ закупило елоч-
ные украшения, а жильцы 
самостоятельно украси-
ли подъез ды. Так красиво 
в них не было никогда. За 
все 60 лет.
Когда для тебя родным 
домом с тановится дом 
в целом, а не только твоя 
квартира, — возникает уди-
вительное чувство. Его не 
передать словами, это же 
просто эмоции. Но как бы ни 
помогала управа, что бы ни 
делал округ, без этой эмоции 
вряд ли бы дом стал хоро-
шеть, вряд ли появились бы 
на его стенах фотографии, 
цветы на подоконниках. 
Просто стало не все равно. 
Вот и весь секрет. 
Говорят, Мосгорнаследие 
готово отнести дом к объек-
там культурного наследия 
регионального значения. 
Это был бы подарок и для 
юбиляра, и для его жителей, 
которых дом научил главно-
му — не быть равнодушны-
ми, а любить — преданно. 

Любить свой 
дом нужно. 
И только 
преданно!

Ольга Кузьмина
обозреватель

1

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА

Ф
ОТ
О 
И
З 
Л
И
Ч
Н
ОГ
О 
АР
ХИ
ВА

 К
ОН

СТ
АН

ТИ
Н
А 
БЕ
РК
ОВ
А



Пятница 22 января 2016 года    № 2 (634)ПОЭЗИЯ12

В понедельник, 25 янва-
ря, исполнится 78 лет со 
дня рождения Владимира 
Высоцкого. К празднику 
в Музее Высоцкого от-
кроют выставку о Москве 
1950-х годов — об обста-
новке, в которой форми-
ровался юный Володя.  

Василий Аксенов говорил 
о Высоцком: «Он был с на-
чала и до конца подлинным 
на двести процентов москви-
чом». Добавим — и настоя-
щим певцом родного города. 
Профессор филологического 
факультета МГУ Сергей Кор-
милов подсчитал, что слова 
«Москва», «москвич» и «сто-
лица» встречаются в 24 по-
этических текстах Высоцко-
го. Еще больше упоминаний 
отдельных улиц, театров, 
ресторанов. И большая их 
часть, конечно, приходит-
ся на нынешний центр, 
в котором Высоцкий 
родился и прожил 
большую часть 
жизни. 

Всеобщая мхатизация
Десять раз у Высоцкого 
упоминается МХАТ. В «Па-
родии на плохой детектив» 
(1966) на микропленке 
у шпиона Джона Ланкасте-
ра «и уж вспомнить непри-
лично, чем предстал театр 
МХАТ». В песне «У нее — все 
свое…» (1968) персонаж хо-
чет покорить девушку, зная, 
что это будет нелегко: у нее 

есть знакомый «артист из 
Таганки». Но он придумал 
ход:
Я скажу, что с министром 
финансов дружу
И что сам как любитель играю 
во  МХАТе.

В ы с о ц к и й  о к о н ч и л 
Школу-с тудию МХАТ 
в 1960 году, однако впо-
следствии 16 лет играл 

на сцене Таганки — 
театра с противопо-
ложной эстетикой. 
Он неприязненно 
отзывался о «все-
о б щ е й  м х а т и -
з а ц и и »  с о в е т -
ского искусства 
в  1950–1960-е 
г од ы  ( т о  е с т ь 
д и к т а т е   п с и -
хо л о г и ч е с к о й 
ш к о л ы  а к т е р -
ской игры, реа-
листически де-
тального оформ-

ления). Видимо, 
п о э т о м у  о б р а з 
МХАТа в песнях по-

лучается принижен-
ным. При этом Вы-

соцкий сохранял ува-
жение к своим педаго-

гам и другим деятелям 
МХАТа. В 1977 году он на-
писал песню к 50-летию 
Олега Ефремов а,  кото-
рый в 1970 году возглавил 

МХАТ, перейдя 
туда из «Совре-
менника». В ней 
есть слова:
Идут во МХАТ 
актеры, и едва ли
Затем, что больше 
платят за труды.

Но дай бог счастья тем, 
кто на бульваре,
Где чище стали Чистые пруды.
Тоскуй, Олег, в минуты дорогие
По вечно и доподлинно живым.

Все понимают эту ностальгию
По бывшим современникам 
твоим.
Имеется в виду спектакль 
по пьесе Виктора Розова 
«Вечно живые», премьерой 
которого открылся «Совре-
менник» 15 мая 1956 года, 
и то, что с 1974 года (после 
ухода Ефремова) театр рас-
положился на Чистопруд-
ном бульваре. 

«Разломали старую 
Таганку...»
На втором месте по числу 
упоминаний Таганка. В де-
вяти случаях имеется в виду 
театр, а в трех — Централь-
ная Таганская пересыльная 
тюрьма, существовавшая 
с 1804 по 1958 год в районе 
нынешней улицы Малые 
Каменщики, 16. В ранней 
песне «Эй, шофер, вези — 
Бутырский хутор…» (1963) 
герой решает «по родным… 
проехаться местам» и слы-
шит от таксиста: 
«Разломали старую Таганку — 
Подчистую, всю, ко всем чертям!»
В песне, написанной к юби-
лею Константина Симонова 
(1965), Высоцкий подчер-
кнул, что визитная карточка 
района поменялась: 
Таганку раньше знали по тюрьме,
Теперь Таганку по театру знают.
Рекордсмены по числу упо-

м и н а н и й 
также  МУР 
(8 раз), Бу-
т ы р с к а я 
т ю р ь м а 
( 4  р а з а ) , 
И н с т и т у т 
С к л и ф о -
с о в с к о г о 
(3 раза). Да-
же если не 
знать про-
изведений 
Высоцкого, 

по одним этим координатам 
можно составить представле-
ние о тематике его поэзии — 
игра и фальшь, вызов против 
консерватизма, столкнове-
ния с законом, ситуации на 
грани жизни и смерти.
Московские достоприме-
чательности, упомянутые 
у Высоцкого, но исчезнув-
шие из центра, приведены 
на карте. 

Освоились быстро,
Под видом туристов
Поели, попили в кафе «Гранд-отель»
(«От скушных шабашей…», 1967)

Если лесная нечисть приехала в Москву 
(в тексте город не назван), то пировала она 
в кафе при гостинице «Гранд-отель», на-
ходившейся с 1879 по 1976 год на площади 
Революции, 1 (с середины ХХ века была 
частью гостиницы «Москва»). 

Но родился, и жил я, и выжил – 
Дом на Первой Мещанской, в конце
(«Баллада о детстве», 1975)

Трехэтажный дом № 126, куда при-
везли из роддома Володю, был 
частично снесен в 1957 году. Его часть 
сохранилась как пристройка к дому 
№ 76 по проспекту Мира

В кабаке старинном, «Каме»,
Парень кушал с мужиками…
(«Как во городе во главном…», 1974)

Ресторан «Кама», в котором любили рас-
слабляться актеры «Таганки», был снесен 
в середине 1980-х годов. Сейчас на его 
месте детский клуб «Солнечный Арлекино» 
(Ул. Верхняя Радищевская, 19/3, стр. 1) 

Наш родной Центральный рынок
Стал похож на грязный склад
(«Пародия на плохой детектив», 1967)

Рынок находился с 1937 по 1994 год на Цветном бульваре. В 1959 
году стал первым в Москве крытым рынком. В 2010 году на его 
месте выстроен торговый центр (Цветной бульвар, 15, стр. 1)

Российскому композитору, эстрадному певцу Вячеславу Добрынину 25 января исполнится 70 лет
КЛАССИКА

Дом на Первой Мещанской — в конце...
Песни Владимира Высоцкого запечатлели образ столицы

Творчество 
Владимира 
Высоцкого

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Таганку 
раньше знали 
по тюрьме.
Теперь Таганку 
по театру знают 

Мария Раевская
maria.raevskaya@vm.ru
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1 ноября 1979 года. 
Владимир 
Высоцкий во время 
гастролей Театра 
драмы и комедии 
на Таганке (1). 
Восьмилетний 
Володя Высоцкий 
в январе 
1946 года (2)

Василий Аксенов говорил 
о Высоцком: «Он был с на-
чала и до конца подлинным 
на двести процентов москви-
чом». Добавим — и настоя-
щим певцом родного города. 
Профессор филологического 
факультета МГУ Сергей Кор-
милов подсчитал, что слова 
«Москва», «москвич» и «сто-
лица» встречаются в 24 по-
этических текстах Высоцко-
го. Еще больше упоминаний 
отдельных улиц, театров, 
ресторанов. И большая их 
часть, конечно, приходит-
ся на нынешний центр,
в котором Высоцкий 
родился и прожил 
большую часть 
жизни. 
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Освоились быстро,
Под видом туристов
Поели, попили в кафе «Гранд-отель»
(«От скушных шабашей…», 1967)

Если лесная нечисть приехала в Москв
(в тексте город не назван), то пировала
в кафе при гостинице «Гранд-отель», н
ходившейся с 1879 по 1976 год на площ
Революции, 1 (с середины ХХ века был
частью гостиницы «Москва»). 

Творчество 
Владимира 
Высоцкого

МОСКВАЦЕНТР.РФ

1 ноября 1979 года. 
Владимир 
Высоцкий во время 
гастролей Театра 
драмы и комедии 
на Таганке (1). 
Восьмилетний 
Володя Высоцкий 
в январе 
1946 года (2) И
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Бесплатный портал для школьников «Профессиональная среда: знакомство с профессией» начал свою работу

Мама — принцесса, а па-
па — старичок-борови-
чок, могут заявить четве-
роклассники Московской 
вальдорфской школы 
имени А. Пинского город-
ской школы № 627.

«МЦ» отправилась в шко-
лу, чтобы выяснить: что 
за телячьи нежности. Все 
оказалось гораздо серьез-
нее. В школе несколько лет 
существует традиция — ро-
дители четвертых классов 
ставят спектакль. Больше 
всего поразило даже не то, 
что на сцене обычной шко-
лы выстроены профессио-
нальный свет, декорации 
и костюмы, а что около 
тридцати родителей играют 
так, что с открытыми ртами 
сидят не только их дети, но 
и посторонние взрослые 
люди. 

Режиссер спектакля, учи-
тель музыки Михаил Ста-
родубцев — абсолютный 
победитель конкурса «Учи-
тель года России-2008» 
считает, что такие экспери-
менты положительно ска-
зываются на успеваемости 
учеников.
— В образовательном про-
цессе всегда участвуют трое: 
ребенок, учитель и роди-
тель. Поэтому школа долж-
на принимать не ребенка 
в отдельности, а семью. 
Родительские собрания — 
это одно, а когда родители 
взаимодействуют творче-
ски — совсем другое, — го-
ворит он. Сам Стародубцев  
вместе с несколькими ро-
дительницами обеспечивал 
музыкальное сопровожде-
ние:  играли на барабанах, 
тарелках, балалайке. 
Спектакль готовили полгода, 
репетировали после работы, 
поздними вечерами. — За-
метьте, среди нас нет профес-
сиональных актеров, поэто-

му это преодоление себя, — 
говорит родитель Владимир 
Новиков. — Зато как дети 
гордятся, когда видят своих 
родителей на сцене.
В вальдорфской школе му-
зыка — один из основных 
предметов, наравне с рус-
ским языком и математи-
кой. В первом классе на-
чинается блок-флейта, со 
второго добавляется скрип-
ка. Дети постарше учат-
ся играть на виолончели, 
скрипке, кларнете, флейте. 
А в возрасте Ромео и Джу-
льетты у них у самих руки 
тянутся к гитаре. 
И даже в старших классах 
предусмотрен «час искус-
ства», когда ученики игра-
ют в ансамбле, поют в хоре.  
Вполне естественно, что 
в такой музыкальной школе 
работает педагог-новатор. 
Учитель с консерваторским 
образованием и более чем 
тридцатилетним педа-
гогический стажем, 
который не переста-

ет удивлять. Заглянув на его 
урок музыки, можно уви-
деть, что школьники тан-
цуют, смотрят фильмы, 
разыгрывают сценку 
или дек ламируют 
стихи. А при чем тут-

музыка, подумает непосвя-
щенный? 
— Мы на уроках музыки 
изучаем картины, читаем, 
разговариваем обо всем на 

свете, а потом оказывается, 
что все это связано с музы-

кой, — объясняет уче-
ница 7-го класса Аня 

Лившиц. — Я, напри-
мер, могу показать 
ребятам короткие 
видеоролики: го-
лубь в замедленной 
съемке, горящий 
огонь, и попросить 
их выразить эмоции 

от увиденного с по-
мощью музыкальных 

инструментов.
— Как-то новая ученица 

после урока говорит маме: 
мы весь урок музыки стулья 
переставляли, — вспомина-
ет Михаил Леонидович. — 
Тут надо пояснить. У нового 
кабинета были странные 
акустические свойства, звук 
в нем как будто многократ-
но усиливался. И я понял, 
что если мы не научимся ра-
ботать с предметами, шум 
будет мешать. Вот ребята 
и тренировались перестав-
лять стулья бесшумно.

Мама играет на балалайке, папа учит роль

Светлана Гаврилова
okruga@vm.ru

НОВАЦИЯ

ДЕНЬ СТУДЕНТА

Можно ли напечатать 
человеческий мозг 
на 3D-принтере и по 
силам ли новейшим 
технологиям избавить 
человека от наркозави-
симости? На эти и другие 
вопросы корреспонденту 
«МЦ» накануне Дня сту-
дента ответила житель-
ница центра, аспирантка 
Московского физико-
технического института 
Ксения Соловьева.

Ксении всего лишь 26 лет. 
Она была обладательницей  
золотой медали на Между-
народной физической 
олимпиаде 2007 года в Ира-
не, единственной девушкой 
в России, которой удалось 
завоевать золото.
Сейчас она аспирантка 
второго года обучения ка-

федры «Информационная 
фармацевтика и биотехно-
логии» МФТИ и занимается 
изучением механизмов ра-
боты человеческого мозга.
Девушка вместе с коллега-

ми работает над нейрошле-
мом виртуальной реально-
сти. Через несколько лет он 
может стать эффективным 

инструментом при обу-
чении, поможет человеку 
улучшить концентрацию, 
внимание, избавит от... 
алкогольной и наркозави-
симости:

— Нигде в мире такой шлем 
виртуальной реальности 
еще не продается, его толь-
ко распространяют среди 

разработчиков. 
Мы ставим зада-
чу — интегриро-
вать в него систе-
мы снятия биоме-
трических данных. 
Шлем будет «чув-
ствовать» челове-
ка. Смотрите:  ког-
да вы общаетесь 

с хорошим репетитором, то 
он пытается уловить, как вы 
усваиваете предмет, исходя 
из этого, на чем-то остано-
виться подробнее или про-
пустить. Так и со шлемом.

Устройство станет учите-
лем: где-то будет предо-
ставлять информацию на-
глядно, где-то при помощи 
текста. Кроме того, шлем 
сможет отображать физио-
логические данные самого 
человека.
— Ксения, а можно ли 
будет напечатать мозг 
на 3D-принтере? 
— Вряд ли. Напечатают 
мозг, но ведь он будет не 
вашим. Мозг — система, 
работающая с информаци-
ей. Это все равно что дать 
вам компьютер — внешне 
он такой же, а начинка  со-
всем другая. Да кто вообще 
пойдет на такую операцию!

Шлем от вредных привычек

Александр Богданов
okruga@vm.ru

Физик Ксения Соловьева рассказала про свои научные разработки

14 января 2016 года. Физик Ксения Соловьева занимается изучением механизмов мозга человека

14 января 2015 года. Учитель 
музыки Михаил Стародубцев 
с родителями учеников 
4-х классов школы № 627 
(1). Мама одного из учеников 
сыграла в спектакле (2)

Устройство позволит  
вылечить больных 
от наркозависимости 

Куда пойти поклонникам роман-
сов, современных танцев и твор-
чества Вячеслава Добрынина, 
рассказала  читателям «МЦ» 
кассир Елена Столярова из теа-
тральной кассы на станции метро 
«Киевская». 

АФИША

■ 29 января в «Крокус Сити 
Холле» состоится юбилей-
ный концерт народного ар-
тиста России, композитора 
Вячеслава Добрынина (на 
фото). Ему исполняется 
70 лет. Поздравить артиста 
придут все наши знамени-
тые звезды — Иосиф Коб-
зон, Лев Лещенко, Филипп 
Киркоров и другие. Стои-
мость билетов — от 1,5 ты-
сячи рублей.

■ Любителей романса за-
интересует гала-концерт 
«Звезды «Романсиады» 
в Кремле». По традиции 
в последнюю субботу 
января Галина Преоб-
раженская, создатель 
и художественный руково-
дитель «Романсиады», со-
бирает лауреатов конкурса 
разных лет. В концерте 
примут участие Евгений 
Южин, Евгений Кунгуров, 
Герман Юкавский и дру-
гие. Аккомпанировать им 
будет Русский народный 

ансамбль «Россия» имени 
Людмилы Зыкиной. Биле-
ты от 800 рублей.
■ Из спектаклей отмечу 
«Враги. История любви» 
театра «Современник». 
Действие мелодрамы раз-
ворачивается в Америке 
50-х годов. Главный герой 
(Сергей Юшкевич) раз-
рывается между тремя 
любимыми женщинами, 
которых играют актрисы 
Чулпан Хаматова, Алена 
Бабенко и Евгения Симо-
нова. Труппа выступает 
на сцене «Дворца на Яу-
зе». Спектакли пройдут 
28 и 29 января. 
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Театру ледовых мини-
атюр под руководством 
фигуриста Игоря Бобрина 
13 января исполнилось 
30 лет. Накануне корре-
спондент «МЦ» побесе-
довала с его супругой, ве-
дущей солисткой театра, 
олимпийской чемпионкой  
и 4-кратной чемпионкой 
мира в танцах на льду На-
тальей Бестемьяновой. 

Мы поговорили с легендар-
ной фигуристкой о ее вто-
рой профессии — актрисы 
на льду, — и о том, комфор-
тно ли работать под управле-
нием супруга. 
Наталья Филимоновна, как 
вы восприняли идею супруга, 
Игоря Бобрина, создать Те-
атр ледовых миниатюр?
Было сложно сделать первые 
шаги, когда театр только по-
явился. В самом начале мы 
как-то сели друг напротив 
друга, и я сказала: «Так труд-
но, Игорь. Давай заниматься 
чем-нибудь другим». А он 
посмотрел на меня и отве-
тил: «Наташ, а я ведь больше 
ничего и не умею». Я счи-
таю, моя главная в жизни за-
дача — быть рядом с мужем 
и поддерживать его всегда 
и во всем. Мне кажется, что 
и он по отношению ко мне 
делает то же самое. Потому 
что те спектакли, которые 
идут в театре, те роли, ко-
торые я в них играю, — для 
меня огромное счастье. Вот 
мы начали репетировать 
«Кармен». Возможно, там 

и были какие-то ошиб-
ки, но я получаю наслаж-
дение от того, что делаю. 
Когда вы с мужем только 
создавали театр, вы ожи-
дали, что это растянется 
на целую жизнь?
Когда мы только начина-
ли заниматься театром, то 
мечтали о большом и се-
рьезном деле.  Речь ведь не 
идет о сиюминутном увле-
чении. Мы любим фигур-
ное катание, но, понима-
ете, это же очень молодой 
вид спорта. Поэтому все то, 
что мы начинаем делать, 
мы делаем впервые. Но еще 
в самом начале мы зарядили 
себя оптимизмом на продол-
жительный период.
Как вы считаете, в чем от-
личие от других вашего 
театра? 
Нав ерное,  сравнив ать 
с кем-то должны критики, 
и я не думаю, что должна 
этим заниматься. Я видела 
только наиболее известные 
европейские и американ-
ские постановки. Но, как 
мне кажется, главное от-
личие нашего театра за-
ключается в сочетании 
классических названий 
спектаклей — «Кармен», 
«Щелкунчик», «Ромео 
и Джульетта» — с их не-
обычным содержанием. 
Вроде бы в постановках 
звучит классическая 
музыка, однако всегда 
есть такое развитие сюжета 
или такие персонажи, кото-
рых не найдешь в книгах, — 
они придуманы Игорем для 
того, чтобы лучше раскрыть 
суть. Этим мы и отлича-
емся. И зритель, который 
приходит увидеть что-то 
привычное и классическое, 
уходит в полном удивлении, 
но всегда наполненный по-
ложительными эмоциями. 
А легко ли работать с суп-
ругом?
Знаете, работать с Игорем 
очень легко. Но рассказы-
вать о том, что у нас безоб-
лачное, сладкое царство, 
было бы неправильно. Ко-
нечно, мы ссоримся, иногда 
разбегаемся по разным ком-
натам, потому что не можем 
сойтись во взглядах на те 
или иные вещи. Но всегда 
находится компромисс. 
Пара Наталья Бестемьяно-
ва — Андрей Букин суще-
ствует уже много лет, вы 
видитесь практически каж-
дый день. Как вам удается 
сохранять такие хорошие 
отношения? 
Люди, находящиеся в хо-
роших отношениях, много 

трудятся для их поддержа-
ния и умеют идти на уступ-
ки. И я очень благодарна 
Андрею за то, что он видит 
это так же, как и я.
Выходя на лед, 
вы так же волнуетесь, 
как и во время соревно-
ваний?
В театре можно за-
п л а н и р о в а т ь  у д о -
вольствие от высту-
пления, а в спорте 
всегда испытываешь 
стресс. Если фигу-
рист скажет, что он 
не волнуется, он 
либо ненормаль-
ный, либо кривит 
душой. 
А соревнования 
не снятся?
Слава богу, нет.

Наталья Бестемьянова ро-
дилась в  Москве. Фигур-
ным катанием занимается 
с 5 лет, в танцах на льду 
с 1977 года. Тренирова-
лась у Татьяны Тарасовой. 
Окончила Московский 
институт физкультуры и от-
деление балетмейстеров 
фигурного катания Госу-
дарственного института 
театрального искусства. 
В паре с Андреем Буки-
ным стала олимпийской 
чемпионкой 1988 года, 
4-кратной чемпионкой 
мира. C 1988 года работает 
в Театре ледовых миниа-
тюр. С 1983 года замужем 
за чемпионом Европы Иго-
рем Бобриным.

СПРАВКА
ржа-
ступ-
арна 
дит 

Заслуженной артистке России и кинорежиссеру Вере Глаголевой 31 января исполнится 60 лет

Наталья Бестемьянова: 
Зато моя Кармен умеет 
порхать на коньках

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

12 января 2016 года. Олимпийская 
чемпионка в танцах на льду Наталья 
Бестемьянова в спектакле Театра 
ледовых миниатюр «Кармен» (1–3)
вместе с Дмитрием Смирновым (слева), 
Ярославом Масловым (справа) (1) 
и Романом  Таланом в роли Тореадора (2). 
Вместе с мужем, чемпионом Европы 
по фигурному катанию Игорем 
Бобриным (4)

Знаменитая фигуристка работает под управлением мужа

Большой спорт 
непременно 
сопровождается 
стрессами 
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На публичные слушания 
представляется проект межевания 
территории квартала Пресненского 
района, ограниченного Садовой-
Кудринской улицей, границей 
Московского зоопарка, границей 
ранее разработанного проекта 
межевания. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
проезд, 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 16 (Центр по работе с населением 
и организациями). 
Экспозиция открыта с 4 февраля 
по 11 февраля 2016 года.
Часы работы: 
в рабочие дни с 15:00 до 19:00, в субботу 
с 11:00 до 15:00, воскресенье — 
выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме публичных 
слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 3 марта 2016 года 
в 19:00 часов, по адресу: Шмитовский 
проезд, дом 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 16 (Центр по работе с населением 
и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством:
• записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
• внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих и собрании 
участников публичных слушаний;
• подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
• направления в течение недели со дня 
проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию.
Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии: 
(495) 912-51-25, (499) 256-35-43.
Почтовый адрес Окружной комиссии:
109147, город Москва, улица 
Марксистская, дом 24.
Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@mos.ru.
Информационные материалы 
по проекту размещены на сайтах 
в интернете: 
Официальный портал префектуры 
Центрального административного 
округа (http://cao.mos.ru) 
и официальный портал управы 
Пресненского района (http://presnya.
mos.ru/).

■ 
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
территории квартала № 612 
Пресненского района, ограниченного 
улицей Заморенова, Пресненским 
переулком, улицей Красная Пресня, 
Большим Трехгорным переулком. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
проезд, дом 2, строение 3, 1-й этаж, 
кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). 
Экспозиция открыта с 4 февраля 
по 11 февраля 2016 года.
Часы работы: 
в рабочие дни с 15:00 до 19:00, в субботу 
с 11:00 до 15:00, воскресенье — 
выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме публичных 
слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 25 февраля 
2016 года в 19:00 часов, по адресу: 
Шмитовский проезд, дом 2, строение 3, 
1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 

слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством:
• записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
• внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих и собрании 
участников публичных слушаний;
• подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
• направления в течение недели со дня 
проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию.
Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии: 
(495) 912-51-25, (499) 256-35-43.
Почтовый адрес Окружной комиссии:
109147, город Москва, улица 
Марксистская, дом 24.
Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@mos.ru.
Информационные материалы 
по проекту размещены на сайтах 
в интернете: 
Официальный портал префектуры 
Центрального административного 
округа (http://cao.mos.ru) 
и официальный портал управы 
Пресненского района (http://presnya.
mos.ru/).

■ 
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
территории квартала № 616 
Пресненского района, ограниченного 
улицей Пресненский Вал, 
Расторгуевским переулком, Малой 
Грузинской улицей, Столярным 
переулком. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
проезд, дом 2, строение 3, 1-й этаж, 
кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). 
Экспозиция открыта с 4 февраля 2016 
года по 11 февраля 2016 года.
Часы работы: 
в рабочие дни с 15:00 до 19:00, в субботу 
с 11:00 до 15:00, воскресенье — 
выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме публичных 
слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 24 февраля 
2016 года в 19:00 часов по адресу: 
Шмитовский проезд, дом 2, строение 3, 
1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания по 
обсуждаемому проекту посредством:
• записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
• внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих и собрании 
участников публичных слушаний;
• подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
• направления в течение недели со 
дня проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию.
Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии: 
(495) 912-51-25, (499) 256-35-43.
Почтовый адрес Окружной комиссии:
109147, город Москва, улица 
Марксистская, дом 24.
Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@mos.ru.
Информационные материалы по 
проекту размещены на сайтах 
в интернете: 
Официальный портал префектуры 
Центрального административного 
округа (http://cao.mos.ru) 
и официальный портал управы 

Пресненского района (http://presnya.
mos.ru/).

■
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
территории квартала № 45 
Пресненского района, ограниченного 
Большой Никитской улицей, Большим 
Кисловским переулком, Средним 
Кисловским переулком, Малым 
Кисловским переулком. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
проезд, дом 2, строение 3, 1-й этаж, 
кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). 
Экспозиция открыта с 4 февраля 
по 11 февраля 2016 года.
Часы работы: 
в рабочие дни с 15:00 до 19:00, в субботу 
с 11:00 до 15:00, воскресенье — 
выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме публичных 
слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 29 февраля 
2016 года в 19:00 часов по адресу: 
Шмитовский проезд, дом 2, строение 3, 
1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством:
• записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
• внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
• подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
• направления в течение недели со дня 
проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию.
Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии: 
(495) 912-51-25, (499) 256-35-43.
Почтовый адрес Окружной комиссии:
109147, город Москва, улица 
Марксистская, дом 24.
Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@mos.ru.
Информационные материалы 
по проекту размещены на сайтах 
в интернете: Официальный 
портал префектуры Центрального 
административного округа (http://cao.
mos.ru) и официальный портал управы 
Пресненского района (http://presnya.
mos.ru/).

■
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
(актуализации) территории квартала 
№ 227 Пресненского района, 
ограниченного Спиридоньевским 
переулком, Большим Козихинским 
переулком, Большой Бронной улицей, 
Малой Бронной улицей. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
проезд, дом 2, строение 3, 1-й этаж, 
кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). 
Экспозиция открыта с 4 февраля 
по 11 февраля 2016 года.
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 
до 19:00, в субботу с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. На выставке 
проводятся консультации по теме 
публичных слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 2 марта 2016 года 
в 19:00 часов, по адресу: Шмитовский 
проезд, 2, строение 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 16 (Центр по работе с населением 
и организациями).

Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством:
• записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
• внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих и собрании 
участников публичных слушаний;
• подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
• направления в течение недели со дня 
проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию.
Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии: 
(495) 912-51-25, (499) 256-35-43.
Почтовый адрес Окружной комиссии:
109147, город Москва, улица 
Марксистская, дом 24.
Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@mos.ru.
Информационные материалы 
по проекту размещены на сайтах 
в интернете: 
Официальный портал префектуры 
Центрального административного 
округа (http://cao.mos.ru) 
и официальный портал управы 
Пресненского района (http://presnya.
mos.ru/).

■
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
территории квартала № 619 
Пресненского района, ограниченного 
улицей Баррикадной, Садовой-
Кудринской улицей, границей 
Московского зоопарка, Большой 
Грузинской улицей. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
проезд, дом 2, строение 3, 1-й этаж, 
кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). 
Экспозиция открыта с 4 февраля 
по 11 февраля 2016 года.
Часы работы: 
в рабочие дни с 15:00 до 19:00, в субботу 
с 11:00 до 15:00, воскресенье —
выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме публичных 
слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 19 февраля 
2016 года в 19:00 часов, по адресу: 
Шмитовский проезд, дом 2, строение 3, 
1-й этаж, кабинет №16 (Центр по работе 
с населением и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством:
• записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
• внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих и собрании 
участников публичных слушаний;
• подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
• направления в течение недели со дня 
проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию.
Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии: 
(495) 912-51-25, (499) 256-35-43.
Почтовый адрес Окружной комиссии:
109147, город Москва, улица 
Марксистская, дом 24.
Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@mos.ru.
Информационные материалы 
по проекту размещены на сайтах 
в интернете: 
Официальный портал префектуры 

Центрального административного 
округа (http://cao.mos.ru) 
и официальный портал управы 
Пресненского района (http://presnya.
mos.ru/).

■
На публичные слушания 
представляется проект межевания 
(актуализации) территории квартала 
№ 611 (№ 609 по БТИ) Пресненского 
района, ограниченного улицей 
Заморенова, Дружинниковской 
улицей, переулком Капранова, 
Верхним Предтеченским переулком. 
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
пр., д. 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 16 (Центр по работе с населением 
и организациями). 
Экспозиция открыта с 04 февраля 
по 11 февраля 2016 года.
Информационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский 
проезд, дом 2, строение 3, 1-й этаж, 
кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). 
Экспозиция открыта с 4 февраля 
по 11 февраля 2016 года.
Часы работы: 
в рабочие дни с 15:00 до 19:00, в субботу 
с 11:00 до 15:00, воскресенье — 
выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме публичных 
слушаний.
Собрание участников публичных 
слушаний состоится 1 марта 2016 года 
в 19-00 часов, по адресу: Шмитовский 
пр., д. 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет 
№16 (Центр по работе с населением 
и организациями).
Время начала регистрации участников: 
18-30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания по 
обсуждаемому проекту посредством:
• записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
• внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих и собрании 
участников публичных слушаний;
• подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
• направления в течение недели со дня 
проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию.

Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии: 
(495) 912-51-25, (499) 256-35-43.
Почтовый адрес Окружной комиссии:
109147, город Москва, улица 
Марксистская, дом 24.
Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@mos.ru.
Информационные материалы по проекту 
размещены на сайтах в интернете: 
Официальный портал префектуры 
Центрального административного 
округа (http://cao.mos.ru) и официальный 
портал управы Пресненского района 
(http://presnya.mos.ru/).

Комиссия при правительстве 
Москвы по вопросам 
градостроительства, 
землепользования и застройки 

Оповещение о проведении публичных слушаний

Контроль доставки газеты

499 5570400
Каждый день с 9:00 до 21:00 

в газете работает 
горячая линия для приема пожеланий 

по доставке газеты
Давайте делать газету вместе!

ЧАСТНОСТИ Реклама

Недвижимость

Медицинские услуги

● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Юридические услуги
● Адвокаты. Юристы. Т. (495) 517-53-30

Транспортные услуги
● Грузоперевозки. Т. 8 (916) 624-10-58

Коллекционирование
● Фотоап-ты. Куплю. Т. 8 (915) 251-51-55
● Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45

Медицинский центр им. Федорова 
Широкий спектр услуг: офтальмо-
логия, стоматология, кардиология, 
гинекология, УЗИ, косметология
и т.д. Ул. Садовая Самотечная,16,
стр. 1. № ЛО-77-01-005079. О проти-
вопоказаниях уточните у врача.

 ☎     8 (495) 699-17-79
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СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Пища. Песок. Борода. 
Вера. Гало. Латыш. 
Стойло. Суть. Дочь. 
Граппа. Ватман. Маркер. 
Ереван. Кирпич. Актив. 
Лихач. Андрей. Карт. 
Зира. Коала. Сонар. 
Двойка. Чага. Рада. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Ардова. Авось. Пагода. 
Пальма. Каштан. Трюм. 
Гамак. Валет. Пикап. 
Телевизор. Авиапарад. 
Радио. Чайка. Пиала. 
Ткач. Враг. Хина. Чара.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Как известно, кошки 
гуляют сами по себе. 
А у древних славян 
был даже особый день, 
Ермилов, когда они 
следили за своими пи-
томцами. 

Отмечают его 24 января. 
А прозвали так в честь 
церковной даты, установ-
ленной в память мучени-
ков Ермила и Стратоника 
Синигидонских (Белград-
ских). В этот день из-за 
наступивших холодов 
проводили день дома. 
В народе так и говорили: 
«Ерема на печи — бо-
лезнь одолей и больше не 
болей». Также существо-
вала и другая поговорка: 
«Ерема на печи, а кошка 
в печурке». 
На Ерему советовали осо-
бо внимательно наблю-
дать за кошкой, живущей 
в доме. 
Так, для наших предков 
кошки становились про-
сто лучшими метеорола-
гами. По их поведению 
составлялись прогнозы. 
Например, говорили: 
«Если кошка катается по 
половицам — тепло в дом 
стучится; если стену де-
рет — ненастье у ворот». 

КАЛЕНДАРЬ

Кошачий 
прогноз 
погоды

Екатерина Шамина
okruga@vm.ru

Сейчас чуть не каждый 
фильм наполнен компью-
терной графикой и спец-
эффектами. Кинорежис-
сер Владимир Хотиненко 
раскрывает некоторые 
«эффектные» тайны.

В 2007 году прошла пре-
мьера его фильма «1612. 
Хроника Смутного време-
ни» о Гришке Отрепьеве, 
Марине Мнишек, с бесчис-
ленными батальными сце-
нами. Что, опять компью-
тер помог?
— А как вы хотите? — удив-
ляется Владимир Ивано-

вич. — Компьютерная гра-
фика — этап новый этап 
развития кинематографа, 
это прорыв. Появилась воз-
можность показать любую 
картинку, задуманную ре-
жиссером. В «1612» более 
тысячи кадров 
компьютерной 
графики, и разве 
вы ее заметили? 
Ну, нет же! И де-
корации мы со-
орудили, но без 
компьютерной 
графики не обошлось. 
Но как признал Владимир 
Хотиненко, и эта графика 
далеко не всегда помогает 
при создании современных 
фильмов. Но есть же еще 
мастера спецэффектов — 

их пока никакой компью-
тер переплюнуть не может. 
Вспомните, например, «Ма-
стера и Маргариту» Влади-
мира Бортко. Например, 
кот Бегемот или летающий 
боров. Это же электронные 

куклы. Их при-
думал и сотво-
рил лучший рос-
сийский мастер 
спецэффек тов 
Петр Горшенин. 
Он-то, по сло-
вам Владимира 

Ивановича, и изобразил, 
фехтовальную сцену «По-
целуй смерти», или «Ангел 
Уриила». 
— Это современный мир ки-
но, понимаете? — говорит 
Владимир Хотиненко. 

КИНОБАЙКИ

Поцелуй смерти сконструировали мастера спецэффектов

Игорь Логвинов
okruga@vm.ru

Знаменитый советский 
кинорежиссер Григорий 
Александров родился 
23 января 1903 года.

Известнейший фильм ре-
жиссера — кинокомедия 
«Волга-Волга» — люби-
мый фильм Сталина. Та-
кие фильмы порождают 
легенды — правдивые и ни 
очень. Одна из них имеет 

политическую подоплеку. 
В 1942 году Сталин передал 
копию фильма президенту 
США Рузвельту. А в филь-
ме есть эпизод: лоцман 
парохода «Севрюга» поет: 
«Америка России подарила 
пароход. С носа пар, колеса 
сзади. И ужасно, и ужасно, 
и ужасно тихий ход!» Алек-
сандров считал: Сталин на-
мекает на медлительность 
США в открытии второго 
фронта. Но исследователи 
подтверждения этой леген-
де не нашли. 

 Петр I не чаял души в Мен-
шикове. Однако это не 
мешало ему частенько 
поколачивать светлейше-
го князя палкой. Как-то 
между ними произошла 
изрядная ссора, в которой 
Меншиков крепко постра-
дал — царь разбил ему нос 
и поставил под глазом здо-
ровенный фонарь. А после 
чего выгнал со словами:
— Ступай вон, щучий сын, 
и чтоб ноги твоей у меня 
больше не было!
Меншиков ослушаться не 
смел, исчез, но через мину-
ту снова вошел в кабинет... 
на руках!

●
— Ес ть ли глупые лю-
ди в России? — спросил 
один англичанин секре-
таря русского посланни-
ка в Неаполе Александра 
Булгакова.
— Вероятно, есть, и пола-
гаю, что их не меньше, чем 
в Англии, — ответил Булга-
ков. — А почему вы об этом 
спросили?
— Мне хотелось узнать, — 
пояснил англичанин, — по-
чему ваше правительство, 
имея столько собственных 
дураков, нанимает на госу-
дарственную службу еще 
и чужеземных.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Второй век Севрюги, ставшей пароходом

Владимир Ратманский
okruga@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

1 июля 1978 года. Кинорежис-
сер Григорий Александров

5 февраля 2015 года. Коты 
знают, когда метель

25 июня 2015 года. Режиссер 
Владимир Хотиненко 

Секреты создания 
современного 
кинофильма

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ

Время, подожди, не бе-
ги так быстро. Смени 
ритм. Дай дух пере-

вести. Скорость жизни — 
день-ночь-день-ночь — за-
водит нас как механиче-
ские игрушки. Шустрые 
обезьянки-зайчики, бежим 
работать, покупать продук-
ты и одежду, обслуживать 
машины, заниматься важ-
ными взрослыми делами — 
жить. Мы торопимся быть 
лучше, круче. А потом еще 
лучше и еще круче. Мы полу-
чаем премии, ходим на сове-
щания, составляем графики 
и выполняем планы с таким 
рвением, будто от выполне-
ния этих планов зависит на-
ше существование. Даешь, 
даешь, даешь! Быстрее! Еще 
быстрее! Стоп! Что это мель-
кнуло в поле зрения, как буд-
то душа толчком в сердце 
мгновенно отреагировала 
на что-то очень важное, 
что-то, что привязано к ней 
тонкими нитями-резинка-
ми: чем быстрее и дальше 
мы бежим, тем сильнее они 
растягиваются, истончаясь 
в паутину. Того и гляди по-
рвутся. 
Это голубые глаза ребенка, 
который уснул, так и не до-
ждавшись любимую маму 
с работы. А ведь он так ста-
рался в садике, рисовал ей 
цветы в вазе. Рисунок лежит 
на тумбочке в прихожей. Ког-
да мама приедет с работы, 
она его обязательно увидит. 
Увидит ли? 
Мы бежим, бежим, бежим, 
а они нас ждут и скучают. 
Близкие люди все понима-
ют, но иногда обижаются.  

Механическая 
игрушка, 
или Рисунок 
без поцелуя

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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